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В конце прошлого года студент 2 курса КБГАУ Кантемир Хажметов стал лауреатом 
национальной премии им. А.А. Ежевского за разработку гербицидной установки с 
пневмоакустическим распылителем жидкости для обработки приствольных полос 
плодовых насаждений в террасном садоводстве. Эта известная и престижная премия 
была учреждена в 2017 году Российской ассоциацией производителей специализированной 
техники и оборудования при поддержке министерства промышленности и торговли 
РФ. В конкурсе на ее соискание принимают участие студенты 2-4 курсов бакалавриата 
и 2-5 курсов специалитета высших учебных заведений очной формы обучения, 
представляющие факультеты, которые связаны с конструированием современных 
сельскохозяйственных машин, оборудования, узлов и агрегатов для растениеводства 
и кормопроизводства. В качестве экспертов выступают руководители ведущих 
заводов сельхозмашиностроения, представители Минпромторга России, руководство 
Ассоциации «Росспецмаш», ФГУП «НАМИ», журнала AGROREPORT, машинно-
испытательных станций. Лауреатами премии Ежевского в год могут стать до 30 
студентов вузов страны, в прошлом году ими стали всего 12 студентов, одной из 
лучших работ была признана работа Кантемира.

«С кем именно из Хажметовых вы хотите поговорить? – спросили у меня в пресс-службе 
Аграрного университета в ответ на мою просьбу об «интервью с Хажметовым по 
поводу его достижений в области науки». – С Кантемиром, который премию Ежевского 
получил? С его старшей сестрой Алиной – лауреатом премии главы Кабардино-
Балкарской Республики в области науки и инноваций для молодых ученых? Или Залиной 
– победителем всероссийского конкурса научно-технических проектов молодых 
исследователей «УМНИК»? А, может, с их папой – доктором наук, профессором Лиуаном 
Хажметовым?» «С папой! – уверенно сказала я. – Конечно, с папой!»
На встречу Лиуан Мухажевич приехал с Кантемиром – пятым ребенком в семье 
Хажметовых и единственным сыном. «Моя надежда», - говорит о нем отец. Кантемир 
смущенно улыбается. При папе он говорит редко и мало. «А девочки? – удивляюсь я. – 
Они ведь у вас тоже умницы». «Умницы! – соглашается профессор. – И возможно тоже 
немалого добьются в науке. Но главная надежда на продолжение моего дела, на успехи в 
науке все-таки – Кантемир».

На фото: Хажметовы на свадьбе Бэллы, четвертой и младшей из дочерей в семье.
Окончание на стр. 5 
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Битва, изменившая ход войны
2 февраля в нашей стране отмечается День воинской славы. В этот день в 1943 году 
советские воины разгромили в Сталинграде немецко-фашистские войска.

Софинансирование нацпроектов 
выросло в 18,5 раза
Глава КБР Казбек Коков на совещании с руководителями администраций 
городов и районов обсудил первоочередные задачи по исполнению федеральных и 
региональных проектов и программ.

Налоговики отчитались об успехах
Глава КБР Казбек Коков принял участие в заседании коллегии республиканского Управления 
Федеральной налоговой службы РФ по итогам 2023 года.

Создаются условия для учебы
и оздоровления детей
Глава КБР Казбек Коков ознакомился с ходом работ по созданию школьного лагеря на базе 
регионального центра выявления и поддержки одаренных детей в области искусства, спорта, 
образования и науки «Антарес».

25 «зарядок» для электромобилей
В Кабардино-Балкарии планируют установить 25 новых зарядных станций для 
электромобилей.

Республика входит в число пилотных регионов России, где субсидируют строительство элект-
розарядных станций. Всего в КБР установят 25 зарядных станций для электромобилей. Сейчас 
определяются места их размещения. Выбор зависит от туристического потока и мест скопления 
автомобилей. 

Такие станции уже есть в Нальчике и Баксане, в ближайшее время планируется открытие в 
Баксанском районе. 

По статистике, три года назад в регионе было всего три электромобиля, в этом году их уже около 340.

Помогла господдержка
Число субъектов малого и среднего предпринимательства (МСП) в Кабардино-
Балкарии в 2023 году выросло почти на 10%, этому способствовала 
господдержка в размере свыше 200 миллионов рублей.

Как сообщила пресс-служба Минэкономразвития региона, в республике наблю-
дается рост предпринимательской активности. В 2023 году количество субъектов 
МСП увеличилось на 9,9% и составило 21,3 тысячи единиц. В статусе самозанятых 
зарегистрировались более 71 тысячи человек, темп роста с начала года составил 27,4%.

Налоговые поступления в консолидированный бюджет КБР от субъектов МСП по 
специальным налоговым режимам составили более 1,8 миллиарда рублей, что на 6% 
больше показателя прошлого года.

Всего на государственную поддержку в рамках национального проекта «Малое и 
среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской 
инициативы» в 2023 году было направлено свыше 200 миллионов рублей.

Средства направили на оказание поддержки самозанятым гражданам, начина-
ющим и действующим предпринимателям, предоставление услуг, микрозаймов и 
поручительств социальным предпринимателям, а также на реализацию мероприятий, 
направленных на оказание поддержки сельхозтоваропроизводителям и субъектам 
МСП в области экспорта товаров.

В горах спасли 145 человек
Начальник ГУ МЧС РФ по КБР Михаил Надежин на пресс-конференции рассказал 
журналистам об итогах работы ведомства в 2023 году.

Объем финансирования мероприятий в 
рамках нацпроектов в Кабардино-Балка-
рии составит около 10 миллиардов рублей. 
Большинство из них направлены на реше-
ние вопросов социальной сферы, развитие 
транспортной и инженерной инфраструк-
туры. Сюда также входят региональные 
проекты, реализуемые на муниципаль-
ном уровне: «Успех каждого ребенка», 
«Культурная среда», «Творческие люди», 
«Цифровая культура», «Патриотическое 
воспитание граждан Российской Феде-
рации», «Развитие системы поддержки 
молодежи («Молодежь России»), «Форми-
рование комфортной городской среды», 
«Обеспечение устойчивого сокращения 
непригодного для проживания жилищ-
ного фонда», «Региональная и местная 
дорожная сеть» и другие. 

Сейчас идет процесс заключения согла-
шений между правительством и муници-
палитетами, которые получат средства на 
реализацию этих проектов. Коков поручил 

руководителям муниципалитетов актив-
нее следить за своевременной контракта-
цией, контролировать сроки и качество 
исполнения работ.

Софинансирование национальных 
проектов в КБР за последние пять лет 
выросло в 18,5 раза. Если в 2019 году из 
бюджета региона на это было выделено 
127,8 миллиона рублей, то начиная с 2021 
года сумма софинансирования составляет 
уже более 2 миллиардов. В 2023 году это 
2,36 миллиарда рублей.

Общий объем финансирования нац-
проектов из всех источников за пять лет 
составил около 48,4 миллиарда рублей, из 
них более 7 миллиардов – средства респу-
бликанского бюджета.

На совещании также особое внимание 
уделили таким приоритетным вопросам, 
как поддержка семей участников СВО, вза-
имодействие с филиалом фонда «Защит-
ники Отечества», организация доставки 
гуманитарных грузов. 

По его словам, за год на территории 
республики произошли две чрезвычайные 
ситуации. Это сход лавины на Чегете 25 
февраля, когда погиб один человек, и ДТП 
в селении Бедык 31 мая, когда в результате 
столкновения маршрутки и легкового 
автомобиля погибло 2 и пострадало 13 че-
ловек. Кроме того, произошло 20 социаль-
но-значимых происшествий, в результате 
которых погибли 10, пострадали 45 и были 
спасены 35 человек.

На 1726 пожарах спасли 9 и эвакуировали 
310 человек, спасено материальных ценно-
стей на сумму более 1,4 миллиарда рублей. 
К сожалению, на пожарах погибло 19 (в 
2022 году – 21) и пострадало 55 человек.

Несмотря на активную профилак-
тическую работу, на водных объектах 
республики погибло 7 человек. Основные 
причины гибели – купание в запрещенных 
местах и отсутствие культуры поведения 
на воде. 

В горах республики в 2023 году спаса-
телями Эльбрусского высокогорного пои-
сково-спасательного отряда МЧС России 
проведено 142 поисково-спасательные 
операции, в ходе которых спасено 145 
человек, 22 человека погибло.

Основная масса работ по спасению 
людей проводилась в сложнейших клима-
тических условиях высокогорья. Всего же 
в прошлом году в Кабардино-Балкарии по 
горным туристическим маршрутам прош-
ли более 17 тысяч зарегистрированных 
в МЧС России туристов и альпинистов. 

Надежин также сообщил, что в 2024 году 
начнется строительство нового «Прию-
та-11» на Эльбрусе, где будут размещаться 

и спасатели. «В этом году строительство 
«Приюта-11» начнется. Проект, насколько 
я знаю, прошел все экспертизы. Все дого-
воренности по местам размещения спа-
сателей в нем остаются в силе. Это будет 
около 14 человек», - пояснил руководитель 
ведомства.

Он напомнил, что на территории КБР 
зарегистрировано 132 лавиноопасных 
очага, наиболее лавиноопасным районом 
является Приэльбрусье, где в 2023 году 
произошло два самопроизвольных схода 
лавин, принудительно было спущено 35 
лавин. «Пока рано делать окончательные 
выводы, но в сравнении с аналогичным пе-
риодом прошлого года, снегозапас в горах 
сейчас большой. В этом году лавинщики 
активно начали работать, несколько лавин 
уже было спущено», - добавил Надежин.

Начальник управления рассказал, что в 
прошлом году в подразделения поступило 
шесть единиц автомобильной и пожарно-
спасательной техники (3 автоцистерны, 
1 тягач-КамАЗ и 2 автобуса), которые 
оснащены современным аварийно-спаса-
тельным оборудованием. 

А республиканские власти выделили 
18 миллионов рублей на создание регио-
нальной структуры системы оповещения 
населения, в следующем году будут раз-
рабатывать мероприятия для внедрения 
системы оповещения в муниципалитетах. 
В Нальчике уже начинают работу по мон-
тажу такой системы, ожидается, что через 
три года столица КБР будет полностью 
охвачена сиренами, громкоговорителями, 
чтобы доводить до людей информацию от 
ведомства.

Как сообщил руководитель ведомства Аслан 
Губачиков, в регионе сохраняется устойчивая 
тенденция к росту темпов социально-эконо-
мического развития, что обеспечивается и 
ростом налоговых отчислений во все уровни 
бюджетов. В 2023 году в консолидированный 
бюджет КБР поступило 19,3 миллиарда рублей, 
что на 2,6 миллиарда или 15,7% больше, чем в 
2022 году.

На протяжении пяти последних лет отмечается 
стабильный рост налоговых отчислений во все 
уровни бюджетов, в целом они выросли на 10 
миллиардов рублей или на 42,2%. Четверть всех 
поступлений – это налоги от малого и среднего 

предпринимательства (МСП), их общий объем 
за год вырос на 18,7%. 

Предпринимательская активность, обеспечив-
шая наибольший рост поступлений, наблюдается 
в сельском хозяйстве, строительстве, обрабаты-
вающих производствах, торговле и общепите.

Рост налоговых поступлений от МСП обуслов-
лен и мерами господдержки. Налоговая служба 
для удобства граждан и бизнеса расширяет виды 
госуслуг, внедряет новые цифровые технологии 
в систему взаимодействия с налогоплательщика-
ми, совершенствует свою работу, что способству-
ет повышению налоговой дисциплины, контроля 
поступлений по всем направлениям.

Памятный митинг, приуроченный к этой дате, 
состоялся 2 февраля в Нальчике у мемориала 
Вечный огонь славы. На митинге собрались 
представители органов власти, военно-патрио-
тических обществ и ветеранских организаций, а 
также учащиеся школ. 

О подвигах наших воинов собравшимся на-
помнил председатель Нальчикского городского 
совета ветеранов войны, труда, вооруженных 
сил и правоохранительных органов Мустафа 
Абдулаев. «115-я кавалерийская дивизия – это 
наша родная дивизия, единственная дивизия 
среди всех национальных республик – нацио-
нальная Кабардино-Балкарская дивизия, кото-
рая приняла самое активное участие в битве за 
Сталинград», - подчеркнул Абдулаев.

2 февраля 1943 года завершилась операция 
«Кольцо». Это была заключительная часть Ста-
линградской битвы – одного из крупнейших и 
решающих сражений Второй мировой войны. 
Враг потерял сотни тысяч солдат и офицеров и 
вынужден был отступить, в том числе с Северного 
Кавказа и ряда территорий на юге нашей страны. 
Победа наших войск в Сталинградской битве 
изменила ход этой войны. 

Участники митинга почтили минутой молча-
ния павших воинов нашего Отечества и возло-
жили цветы к Вечному огню.

Также в этот день в память о великом исто-
рическом событии в ряде культурно-образо-
вательных организаций республики прошли 
патриотические мероприятия. 

Средства на строительство подобных объек-
тов были выделены регионам правительством 
РФ в прошлом году по федеральному проекту 
«Создание условий для обучения, отдыха и оздо-
ровления детей и молодежи» государственной 
программы «Развитие образования».

Кабардино-Балкария в результате конкурсного 
отбора попала в число субъектов, которым пре-
доставлены субсидии на создание некапиталь-
ных объектов отдыха детей и их оздоровления. 
Регион получил на эти цели больше 57 миллионов 
рублей, софинансирование из республиканского 
бюджета составило порядка 3 миллионов рублей. 
Дополнительно из регионального бюджета по 
поручению главы республики было выделено 20 
миллионов рублей на благоустройство террито-
рии центра «Антарес», сооружение малых архи-
тектурных форм и оснащение жилых корпусов.

Сейчас здесь по технологии быстровозводи-
мых конструкций завершается строительство 2 
спальных корпусов на 100 мест.  

Благодаря реализации этого проекта воз-
можности регионального центра выявления 
и поддержки одаренных детей возрастают. В 
апреле центр «Антарес» станет площадкой для 
проведения заключительного этапа Всероссий-
ской олимпиады школьников по экологии. В 
нем примут участие ребята со всех регионов 
России.

«Антарес» расположен в курортной зоне 
Нальчика – Долинске, и в новом лагере ребята 
будут не только участвовать в образовательных 
и исследовательских проектах, но и укреплять 
здоровье, отдыхать. Намерены и дальше работать 
над созданием объектов для отдыха и оздоров-
ления школьников», - отметил Казбек Коков.
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Вместо школы – научный семинар

Неделя науки длиною в месяц

В Кабардино-Балкарском научном центре Российской академии наук (РАН) 
состоялся открытый научный семинар, посвященный искусственному интеллекту и 
робототехнике. В нем приняли участие не только ученые, руководители научных и 
технических центров, но и министр просвещения КБР Анзор Езаов, а также студенты 
колледжей и учащиеся школ республики, в том числе и нескольких сельских.

На мероприятии, предваряющем праздно-
вание 300-летия РАН, говорили о недалеком 
будущем, когда инновационные разработки 
войдут во все сферы нашей жизни, а юные 
гости КБНЦ станут взрослыми учеными.

Начался семинар с выставки роботизиро-
ванной техники, на которой ученые КБНЦ 
РАН продемонстрировали результаты своей 
инновационной деятельности. «Роботы в 
вашем распоряжении!» – сказал школьникам 
генеральный директор центра Залимхан 
Нагоев. И, действительно, все можно было 
посмотреть, потрогать, подержать в руках. 
Директор института информатики Канте-
мир Бжихатлов показал на выставке своих 
сельскохозяйственных роботов, которые сами 
находят в поле проблему и сами же устраняют 
ее, борясь с засухой, вредителями и улучшая 
качество почвы. Бжихатлов рассказал, что уже 
два года этот робот тестируется и улучшается, 
приобретая новые возможности: «Почему я 
занялся им? Это сейчас очень актуально, ведь 
люди всегда хотят кушать. Может быть, у нас, 
в южной республике, недостаток фруктов и 

овощей не ощущается, но в других регионах…» 
Был продемонстрирован и робот для сбора 

урожая, который сам находит, к примеру, огу-
рец, и сам определяет его спелость. С помо-
щью специального ворошителя он поднимает 
листья и срывает огурчик.  Созданный для 
работы в условиях теплицы, робот не менее 
аккуратен, чем человек. На посетителей вы-
ставки также произвел сильное впечатление 
ошейник для крупного рогатого скота, с по-
мощью которого можно управлять коровами 
и, значит, содержать их без ограды и регули-
ровать количество корма. Создатели устрой-
ства объяснили, что их изобретение – это 
практически способ выдрессировать корову. 
Был также показан и усовершенствованный, 
практически доработанный робот-ритейлер. 

А Султан Канкулов продемонстрировал 
сделанную группой ученых руку, по возмож-
ностям превосходящую человеческую, но из 
металла: «У нее 52 степени свободы – уни-
кальные шарниры позволяют легко сгибать 
пальцы. Она может делать практически все! 
При этом легкая, но прочная. Предполагается, 

что в ближайшие 10 лет в мире будет необхо-
димость в миллиардах таких помощников!» 
Гости КБНЦ РАН не просто рассматривали 
роботов – они беседовали с учеными, зада-
вали вопросы и делились своими идеями.

Затем начался собственно семинар о 
перспективах использования роботов в 
экономике КБР. С приветственным словом к 
собравшимся обратился Нагоев, поблагода-
рив министра просвещения, по инициативе 
которого и состоялось данное мероприятие: 
«Мы вместе организуем взаимодействие 
ученых и детей, интересующихся наукой, 
которое началось со встреч с учащимися ДАТ 
«Солнечный город». Сегодня мы собрали 
здесь представителей разных поколений и 
возрастов, увлеченных развитием высоких 
технологий и IТ», - отметил руководитель 
КБНЦ РАН, представив участников меропри-
ятия. Он объяснил, что цель семинара – не 
просто показать роботов, но и поговорить 
об экономике, в которой они будут активно 
задействованы.

«Мы хотим, пусть не сейчас, а позже, прев-
ратить КБР в новую Силиконовую долину. 
Хотим поднять Кабардино-Балкарию, и все в 
наших силах, но нам надо делать это сообща. 
Если возьмемся вместе, все получится», - под-
черкнул генеральный директор КБНЦ РАН.

Анзор Езаов, в свою очередь, напомнил 
о том, что этот год – юбилейный для РАН, 
а также год 30-летия создания КБНЦ РАН, 
поздравив всех работающих в научном цен-
тре. Говоря о семинаре, министр подчеркнул, 
что это не просто совещание: «Это ваша воз-
можность прикоснуться к будущему. Может, 
кто-то из вас впоследствии будет заниматься 
именно наукой. Мир меняется. Вам надо 
сделать правильный выбор, и сегодняшний 
семинар будет для вас полезен – эта встреча 
поможет вам определить, чего вы для себя 
хотите. Это не школьный урок, пропускайте 
все через себя. Увиденное здесь сегодня станет 
реальностью завтра. И, какой бы путь вы ни 
выбрали, пусть он будет удачным!»

Затем сотрудники научного центра РАН 
представили краткие доклады об экономи-
ческих перспективах реализации проекта 
производства роботов-ритейлеров в КБР, о 
создании роботизированных парковок «ум-
ного города», о появлении и развитии новых 
отраслей экономики КБР на основе разра-
боток в области искусственного интеллекта 
и робототехники. Затем всем желающим 
высказать своем мнение и поделиться иде-
ями была предоставлена возможность это 
сделать – независимо от возраста и статуса.

Ю. Верниковская.

В Кабардино-Балкарии стартовала Неделя науки. Мероприятия, посвященные Дню 
российской науки, пройдут во всех городах и районах республики.

Напомним, 8 февраля в России отмечается 
профессиональный праздник российских 
ученых – День российской науки. Этот празд-
ник был установлен указом президента РФ 
в 1999 году. А весной 2022 года вышел указ 
президента РФ «Об объявлении в Российской 
Федерации Десятилетия науки и технологий». 
Десятилетие включает в себя комплекс ини-
циатив, проектов и мероприятий. Все они 
направлены на усиление роли науки и техно-
логий в решении важнейших задач развития 
общества и страны.

Впрочем, «неделя» – это образно: меропри-
ятия, посвященные Дню российской науки, 
будут идти весь февраль, начались они за не-
сколько дней до праздника, а итоги «недели» 
будут подведены в конце месяца.

Много различных мероприятий пройдут 
в эти дни в вузах нашей республики. В КБГУ 
в День науки откроется XVIII выставка 
инновационных проектов молодых ученых 
Северного Кавказа.

 Университет подготовил также акцию для 
школьников и студентов организаций среднего 
профессионального образования – в рамках 
Недели науки для них пройдут экскурсии, 
лекции, мастер-классы, выставки. Сегод-
ня школьники уже посетили с экскурсией 
Центр передовых материалов и технологий, 
где познакомились с высокотехнологичным 
оборудованием и изделиями, изготавлива-
емыми в Центре. Школьники узнали, как 
сотрудники Центра синтезируют материалы 
для 3D-печати, разрабатывают и синтезируют 
полимеры и композиционные материалы, 
при поддержке администрации вуза создали 
лабораторию биопечати. 

В Институте права, экономики и финан-

сов для школьников провели экскурсию по 
учебным помещениям и криминалистической 
лаборатории, а затем они посетили мастер-
класс «Как начать торговать на маркетплей-
се». В Институте физики и математики ребята 
побывали на открытых лекциях «Квадратные 
уравнения. Прошлое, настоящее и будущее» 
и «Современная физика в Кабардино-Балка-
рии». В Институте стоматологии и челюст-
но-лицевой хирургии для потенциальных 
абитуриентов КБГУ прошли мастер-классы 
в лаборатории цифровой диагностики и в 
аккредитационно-симуляционном центре, 
где представлены тренажеры и компьютер-
ные симуляторы по неотложной помощи, 
физикальному обследованию пациента, 
эндоскопической хирургии, анестезиологии 
и реаниматологии, акушерству, гинекологии 
и травматологии.

Сотрудники Института химии и биологии 
КБГУ завтра проведут мастер-класс по геоло-
гии и геоморфологии, а также экскурсию по 
центру коллективного пользования «Генетика 
и селекция».

Насыщенная программа и в КБ ГАУ им В.М. 
Кокова. Здесь в мероприятиях университета, 
приуроченных ко Дню российской науки, 
примут участие более двух тысяч человек. Уже 
прошли круглый стол «Актуальные проблемы 
рынка недвижимости» и «Альтернативная 
энергетика», а также семинар «Состояние и 
перспективы развития селекционно-племен-
ной работы в хозяйствах КБР».

Сегодня в фойе главного корпуса на факуль-
тете экономики и управления начала работать 
выставка «Наука должна быть самым возвы-
шенным воплощением Отечества», на факуль-
тете строительства и землеустройства пройдет 

научно-интеллектуальная игра «Геодезист», а 
на факультете механизации и энергообеспе-
чения предприятий – тренинг «Проведение 
исследования тягового сопротивления почво-
обрабатывающих машин с использованием 
почвенного канала». Позже здесь же состоится 
круглый стол «Совершенствование связи 
науки и производства – путь к повышению 
качества подготовки специалистов».

В День российской науки на агрономиче-
ском факультете пройдет масштабная между-
народная научно-практическая конференция 
«Развитие современной аграрной науки: акту-
альные вопросы, достижения и инновации», 
посвященная памяти заслуженного деятеля 
науки РСФСР, доктора сельскохозяйственных 
наук, профессора Петра Григорьевича Лучкова. 

Планируется провести также круглый стол 
«Актуальные вопросы развития регионально-
го туризма» и научный нетворкинг «Цифро-
вая трансформация АПК: теории и практика».

В СКГИИ в Неделю науки пройдет конкурс 
курсовых работ «Исследования в области 
теории и истории культуры» и круглый стол 
совместно с кафедрой истории осетинской 
литературы Юго-Осетинского государствен-

ного университета им. А.А. Тибилова на тему 
«Гуманитарная мысль в контексте вызовов 
XXI века». 

В День российской науки в Кабардино-
Балкарском научном центре Российской 
академии наук откроется выставка научных 
достижений Института информатики и про-
блем регионального управления КБНЦ РАН, 
а в самом институте пройдут дни цифровых 
технологий в гуманитарных науках.

Семинары, круглые столы, конференции, 
мастер-классы будут проходить не только в 
вузах и научных центрах, но и в школах респу-
блики. Для детей проведут серию уроков по 
формированию научного мышления, научные 
классные часы. В Урванском районе пройдет 
конкурс презентаций исследовательских 
работ учащихся «Интеллектуалы XXI века», 
в Эльбрусском – «Турнир эрудитов» для стар-
шеклассников. Во Дворце творчества детей 
и молодежи 9 февраля начнет свою работу 
республиканская конференция учащихся 5-11 
классов НОУ «Сигма». 

В стороне от Недели науки не останутся даже 
дошкольники, для них в ДАТ «Солнечный го-
род» проведут экскурсию «Я – изобретатель».

8 февраля – День российской науки
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«Сбросили» наркотики
В Урванском районе сотрудники полиции задержали подозреваемых 
в сбыте наркотиков.

Как сообщила пресс-служба МВД по КБР, сотрудники уголовного розы-
ска ОМВД России по Урванскому району совместно с коллегами из УФСБ 
на территории автозаправочной станции в селении Урвань задержали двух 
молодых людей. В момент задержания ранее судимые жители Нарткалы 
26 и 27 лет бросили на землю бумажные свертки, обмотанные изолентой. 

Как установила экспертиза, в одном из пакетов находилось 0,38 грамма 
метадона, а в другом – больше 40 граммов героина.

В отношении задержанных возбуждено уголовное дело по статье «По-
кушение на незаконный сбыт наркотических средств в крупном размере» 
УК РФ, санкция которой предусматривает до 20 лет лишения свободы.

Земельные
аферы чиновника
Сотрудника администрации Терека подозревают в мошенничестве с 
землей.

Как сообщила пресс-служба прокуратуры КБР, установлено, что чинов-
ник администрации Терека по предварительному сговору с неустановлен-
ным лицом обратил в собственность подконтрольных граждан несколько 
земельных участков, принадлежащих городской администрации.

Материалы проверки прокурорам Терского района направил следст-
венный отдел районного ОМВД, где после их рассмотрения возбуждено 
уголовное дело по статье «Мошенничество» УК РФ, санкция которой 
предусматривает до шести лет лишения свободы.

Ход и результаты его расследования контролируются прокуратурой 
района.

Незаконные 
предприниматели
Следователи полиции возбудили уголовные дела в отношении 
бывших руководителей теплоснабжающей организации в Черекском 
районе, подозреваемых в незаконном предпринимательстве с 
доходом в размере около 25 миллионов рублей.

Как сообщила пресс-служба МВД по КБР, сотрудники Управления по 
борьбе с экономическими преступлениями выявили факты незаконного 
предпринимательства, совершенные двумя бывшими руководителями 
фирмы, занимающейся предоставлением услуг по поставке тепловой 
энергии и горячего водоснабжения на территории Черекского района.

Как считают оперативники, в то время, когда организацию возглавляла 
57-летняя женщина, фирма поставляла тепловую энергию учреждениям 
и предприятиям района, не имея лицензии на эксплуатацию взрывопо-
жароопасных объектов. До января 2023 года доход от такой деятельности 
превысил 10,2 миллиона рублей.

По аналогичной схеме действовал пришедший ей на смену 30-летний 
руководитель этой же фирмы. С января по ноябрь 2023 года он получил 
свыше 14,7 миллиона рублей незаконного дохода.

В отношении экс-руководителей фирмы возбуждены уголовные дела по 
статье «Незаконное предпринимательство, сопряженное с извлечением 
дохода в особо крупном размере» УК РФ, санкция которой предусматри-
вает до пяти лет лишения свободы.

Помог знакомому
В Чегемском районе следователи возбудили уголовное дело в 
отношении сотрудника администрации селения Шалушка, которого 
подозревают в служебном подлоге.

Как сообщили в следственном управлении СКР по КБР, по версии след-
ствия, в 2020 году специалист-землеустроитель администрации Шалушки, 
желая помочь своему знакомому получить земельный участок, изготовил 
и подписал от имени главы местной администрации подложную выписку 
из похозяйственной книги. На основании этого документа его знакомый 
незаконно зарегистрировал право собственности на земельный участок 
площадью 4 тысячи квадратных метров.

В отношении землеустроителя возбуждено уголовное дело по статье 
«Служебный подлог» УК РФ, санкция которой предусматривает до че-
тырех лет лишения свободы.

Упал в обрыв
3 февраля в Чегемском районе в результате падения с обрыва 
автомобиля «ГАЗ-69» погиб его водитель.

Как сообщила пресс-служба ГУ МЧС РФ по КБР, в 14:15 на автодороге 
в Чегемском ущелье автомобиль «ГАЗ-69» упал в обрыв. В результате 
водитель – 47-летний житель селения Хушто-Сырт – получил травмы, 
несовместимые с жизнью.

Спасатели извлекли тело погибшего через несколько часов и передали 
его следственно-оперативной группе. 

Причины и обстоятельства произошедшего выясняют сотрудники 
полиции.

«ГАЗ-69» – раритетный автомобиль, такие машины выпускались в 
Советском Союзе с 1953 по 1973 годы.

«Сердце России» согревает семьи

Социальный фонд 
проиндексировал выплаты 
Как сообщили в пресс-службе Отделения Социального фонда 
России по КБР, 1 февраля на 7,4% проиндексированы социальные и 
страховые выплаты. Размер повышения определен постановлением 
правительства на основе данных Росстата об уровне инфляции 
прошлого года. 

Это вторая волна массовых повы-
шений с начала года после прове-
денной в январе индексации пенсий 
и изменения прожиточного мини-
мума, по которому рассчитываются 
многие соцвыплаты. Прежде всего, 
февральское повышение касается 
людей с инвалидностью, ветеранов 
боевых действий, участников Вели-
кой Отечественной войны и других 
россиян, пользующихся правом 
на федеральные льготы, которые 
дополнительно к пенсии получа-
ют так называемую ежемесячную 
денежную выплату. В феврале вы-
плата вырастет на 7,4%. Вместе с 
ежемесячной денежной выплатой 
региональное отделение индекси-
рует входящую в нее компенсацию 
набора соцуслуг. 

В феврале также на 7,4% будет 
проиндексирован материнский ка-
питал, и максимальное повышение 
ждет родителей, которые пока ни 
разу не распоряжались его сред-
ствами. «Для таких семей сумма 
вырастет на 43,4 тысячи рублей 
и составит более 630 тысяч. Если 
оформлен повышенный материн-
ский капитал на второго ребенка 
и при этом не было никаких трат 
по сертификату, сумма вырастет на 
57,4 тысячи рублей, до 833 тысяч. 
Родителям, сохранившим неполную 
сумму на сертификате, в феврале так-

же будет проиндексирован остаток 
средств», - отметили в пресс-службе.

Кроме материнского капитала, 
будут повышены и другие выплаты 
семьям, в которых недавно появи-
лись дети. В частности, Отделение 
Соцфонда увеличит ежемесячное 
пособие по уходу за ребенком до 1,5 
лет для неработающих родителей, 
единовременное пособие при ро-
ждении или усыновлении ребенка, 
а также единовременное пособие 
по беременности и родам. Пере-
численные выплаты, как и прочие, 
будут проиндексированы на 7,4%. 
Увеличены также декретные вы-
платы будущим мамам. Уже с 1 ян-
варя наступившего года увеличился 
минимальный и максимальный 
размер пособия по беременности 
и родам: за 140 дней минимальный 
– 88 565,40 рублей, максимальный 
– 565 562,20 рублей; за 156 дней  
минимальный – 98 687,16 рублей, 
максимальный – 630 197,88 рублей; 
за 194 дня минимальный – 122 
726,34 рублей, максимальный – 783 
707,62 рублей.

Кроме того, изменился размер и 
единого пособия, которое ОСФР 
по КБР назначило в прошлом году 
родителям более 150 000 детей. С 
2024 года в Кабардино-Балкарии 
вырос прожиточный минимум, 
что повлияло и на размер многих 

социальных выплат, в том числе 
единого пособия. 

Теперь размер пособия состав-
ляет: для семей с детьми до 17 лет: 
минимум – 8 720,40 рублей, макси-
мум – 17 440,20. Для беременных 
женщин: минимум – 9 013,18 ру-
блей, максимум – 18 026.

«При этом право семьи на пособие 
из-за повышения величины прожи-
точного минимума не пересматрива-
ется, поскольку уровень нуждаемо-
сти семьи в данной мере социальной 
поддержки рассчитывается на день 
обращения за ее предоставлением. 
Пособие заменило несколько ранее 
существовавших детских и мате-
ринских выплат. На выплату имеют 
право семьи с невысокими доходами 
меньше прожиточного минимума 
на человека», - объяснили в пресс-
службе. Чтобы средства получали те, 
кто в них действительно нуждается, 
при оформлении пособия Соцфонд 
проводит комплексную оценку ну-
ждаемости семьи.

Региональное отделение фонда 
проиндексировало большинство 
предоставляемых россиянам выплат 
в  соответствии с бюджетом Фонда на 
следующий год, который президент  
России Владимир Путин утвердил 
в конце ноября вместе с другими 
сопутствующими законами. Все по-
вышения будут произведены безза-
явительно, поэтому жителям респу-
блики не нужно никуда обращаться 
или подавать какие-либо заявления, 
чтобы получить выплаты в новых 
проиндексированных размерах.

Частица всероссийского семейного очага «Сердце 
России», который зажгли в Москве на церемонии 
закрытия семейного форума «Родные-любимые», 
теперь горит в Нальчике.

Огонь для «Сердца России» особый – его доставили 
из Свято-Троицкого монастыря в Муроме, где хранятся 
мощи покровителей семьи и брака святых Петра и Фев-
ронии.   В столицу огонь привезла семья Терентьевых. 
Михаил и Екатерина состоят в браке уже 25 лет, они воспи-
тывают шестерых детей. Тереньтевы – семья священников 
в третьем поколении. В Москве от семейного очага пламя 
было зажжено в 12 лампадах, которые были отправлены 
во все федеральные округа и новые регионы страны.

Лампаду с огнем на малую родину привезла семья 

Куловых, которая на форуме стала победителем кон-
курса «Династии России» в номинации «Семейное 
шоу талантов».  – Семьи, которые принимали участие 
в конкурсе удивительные, - поделился впечатлениями 
Амир Кулов. – Глядя на них, понимаешь, насколько наша 
страна сильная, многонациональная и богатая таланта-
ми. И пусть этот огонь горит долго, ярко, согревая своим 
теплом и наполняя светом все дома нашей республики. 

Частицу семейного очага Куловы передали на хра-
нение в отдел ЗАГС г. Нальчика. Принимая лампаду, 
начальник отдела Валентина Шериева пожелала всем 
семейным союзам любви и счастья. Она также вручила 
музыканту Анзору Хусинову свидетельство о рожде-
нии в семье шестого ребенка. 
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В любой ситуации – слушай папу!
Окончание. Начало на стр. 1

- Лиуан Мухажевич, а вы в науку пришли тоже «по стопам 
родителей»?

- Нет, я, можно сказать, сначала даже случайно. Несмотря 
на то, что я очень хорошо учился в школе, о науке и универ-
ситете я не думал, я мечтал поступить в Рязанское училище 
ВДВ, готовился к поступлению. Но не прошел медосмотр – 
зрение подвело. Вернулся в свой родной Баксан, поступил в 
сельскохозяйственное ПТУ, выучился на тракториста, начал 
работать в колхозе. Каждое утро будил соседей и родствен-
ников грохотом, заводя свой старенький трактор. Однажды 
жена дяди в сердцах сказала: «Стоило тебе отлично учиться в 
школе, чтобы теперь на тракторе работать?! Уж попробовал бы 
в университет поступить, что ли!» Тогда я, наверное, впервые 
задумался, что она права, задели меня ее слова! Я в этот же 
день приехал на тракторе на поле, оставил его там и сказал 
председателю колхоза: «Я пошел в университет поступать!» И 
действительно поступил – в этом же году стал студентом КБГУ. 
Тогда, в 1975, это был сельскохозяйственный факультет, на 
базе которого в начале 80-х будет создан Агромелиоративный 
институт, а потом и университет. Я выбрал специальность 
«механизация сельского хозяйства».

Когда получил диплом и мне предложили учебу в аспи-
рантуре в Московском гидромелиоративном институте, я с 
радос-тью согласился, меня еще в студенческие годы очень 
увлекли и учеба, и наука. После окончания аспирантуры я 
вернулся уже не в КБГУ, а в Агромелиоративный институт – 
почти 40 лет работаю здесь, пережив все его реорганизации.

- То есть у ваших детей не было шансов поступить в какой-
то другой вуз, кроме вашей альма-матер?

- Поверьте, были! Я с самого начала расскажу. У нас с супру-
гой в течение восьми лет родились четыре дочки, конечно, мы 
ждали сына. Теперь Кантемир, если сестры на него за что-то 
сердятся и ругают, парирует шутя: «Вы все, кроме Алины, мне 
жизнью обязаны! Если бы родители так не ждали моего появ-
ления, то вас, может быть, и не было!» Так вот, я никогда не 
давил на детей, не навязывал свою точку зрения – куда посту-
пать, какую профессию выбрать. Советовал, аргументировал, 
но не навязывал. Алина – старшая – после школы поступила в 
КБГАУ на факультет механизации и энергообеспечения пред-
приятий, это был ее выбор. Она здесь закончила аспирантуру, 
защитила кандидатскую, работает сейчас на кафедре. Было 
время,  она получала очень маленькую зарплату, но не уходила. 
Мне приятно видеть, что ей нравится ее работа, она с утра до 
вечера может со своими студентами находится в вузе – им 
постоянно есть, что делать. У троих моих дочерей уже есть 
свои семьи, так Алина, даже будучи в декретном отпуске, не 
может на работу не приехать, когда ее студенты сессию сдают.

Залина – как мы шутим в семье, «та, которая сразу «за 
Алиной, поэтому Залина» – тоже училась на этом же факуль-
тете, занималась научно-исследовательской работой, стала 
лауреатом конкурса «УМНИК», вполне возможно, что и в 
дальнейшем будет пробовать себя в науке.

Если честно, я дочерям этот факультет не «подсказывал», я 
им советовал специальность «технология продуктов общест-
венного питания», мне кажется, она более женская, чем «энер-
гообеспечение предприятий» – ведь с таким дипломом можно 
шеф-поваром работать, к примеру, а, может, и собственный 
ресторан открыть. Мне вообще всегда нравилась профессия 
повара. Но двух старших она не заинтересовала, они раци-
ональные девушки, решили, что «энергообеспечение» более 
востребовано. А вот Бэллу – четвертую мою дочь – «технология 
питания» очень интересовала, она мечтала быть кондитером. 
Сама выстроила себе «профессиональную лестницу», посту-
пив сначала в Торгово-технологический колледж, потом в наш 
Аграрный университет, потом прошла обучающие курсы в 
Махачкале, училась и практиковалась в кондитерском деле в 
Москве. Сейчас она частный кондитер, но я тоже не исключаю, 
что она будет и дальше учиться.

Илона – третья дочь – не поддалась ни на какие аргументы 
и не внимала моим советам, ее не интересовала ни одна спе-
циальность в КБГАУ, еще в школе она твердо решила стать 
врачом и целенаправленно к этому шла. На ЕГЭ набрала 235 
баллов, хотела поступать в один из известных российских 
медицинских вузов, но именно в этом году во всех вузах 
страны был очень  высокий проходной балл, а квоту нам не 
удалось получить… Знаете, китайцы говорят: если сомнева-
ешься в выбранном деле или оно плохо получается, просто 
вернись к делу своего отца. Я пословицу упростил и пере-
иначил,  говорю детям: «Кто папу не слушается, у того всегда 
какие-то проблемы и трудности». Я ведь уговаривал Илону: 
«А, может, на «биологию»? Будем вместе заниматься пробле-
мами садоводства. Или на «химию» – это тоже в агрономии 
пригодится». Но она не послушалась и не «вернулась к делу 
отца», твердо сказав, что не представляет себя ни в какой 
другой профессии – только врач! Поступила на медфак КБГУ, 
после его окончания продолжает учебу в НИИ акушерства и 
гинекологии в Москве. Когда закончит,  планирует вернуться 
в Нальчик, работать здесь.

- А вот это ваше «Кто папу не слушает…» часто сраба-
тывает?

- Всегда! Кантемир подтвердит.
- Кантемир, расскажешь?
- Я с детства был не «в науку», а «в спорт» – как в третьем 

классе начал заниматься дзюдо, так и до сих пор не представ-
ляю себя вне спорта. Сейчас я уже мастер спорта, классу к 
девятому у меня уже было много побед в разных турнирах, 
и, если честно, я не особо задумывался об учебе. Поступил в 
Аграрный колледж отчасти для того, чтобы не нагружать себя 
учебой, мне нужны были только тренировки, сборы и сорев-
нования. На предпоследнем курсе решил забрать из колледжа 
документы и поступить в Иркутскую школу олимпийского 
резерва. Папа отговаривал, как я сейчас понимаю, говорил 
совершенно правильные вещи: «Спорт травмоопасен, и не 
дай бог серьезная травма, ты можешь вообще остаться без 
профессии, поступи в вуз, научись чему-нибудь, не бросая 
свое дзюдо – ты сможешь заниматься спортом и параллельно 
учиться». Но я уперся: поеду в Иркутск.

- Как я не хотел, чтобы он уезжал, - вздыхая, подтверждает 
Лиуан Мухажевич. – Какому отцу будет легко отправить 
семнадцатилетнего ребенка одного за тысячи километров от 
дома?! Но еще больше мне не хотелось, чтобы он когда-ни-
будь потом сказал мне: «Вот я сделал, как ты хотел, и теперь 
понял, что это все не мое! Зачем я послушал тебя!» Пришлось 
отпустить, он же упертый.

- Но «Кто папу не слушает….», - улыбается Кантемир. – С 
первого года обучения у меня все пошло не так. Поступив в 
середине учебы, я не вписался в уже сложившийся коллектив, 
я был там не нужен, несмотря на мои успехи и спортивные 
достижения. Я уже тогда был членом юниорской сборной 
России, но меня могли не отпустить на соревнования или 
сборы, написав на запрос, что я якобы травмирован и не могу 
выступать. Но при этом загружали меня по полной. Позже я 
еще и колено сильно травмировал. Кстати, как ни странно, 
благодаря этой травме я начал читать и полюбил книги. Ни 
учеба, ни книги меня особо до этого не интересовали, но после 
травмы я не только тренироваться не мог, я ходить нормально 
не мог, чтобы чем-то себя занять, начал книги читать – Дюма, 
Джека Лондона – такое, приключенческое сначала, – втянулся. 
Уже вернувшись домой, понял, что папа, как всегда, был прав 
и уже не стал спорить с ним, когда он предложил поступать в 
Аграрный университет. Вообще домой я вернулся не в лучшем 

состоянии – с тренировками и тренерами не складывалось, без 
спорта мне было тяжело, учеба сначала тоже не казалась ин-
тересной. Из этого состояния меня вытащили замечательные 
тренеры – Беслан и Залим Дзуевы, я начал тренироваться, 
пришел в форму, в августе стал призером Универсиады в Ека-
теринбурге. А потом вдруг пришло понимание того, что мне 
становится все интереснее учиться. Знаете, как было сначала? 
Папа дает мне какую-то научную статью или исследователь-
скую работу: «Посмотри, это интересно». Я говорю: «Па, я 
только на первом курсе, а это уже серьезная наука. Я ничего не 
пойму тут!» А он: «Спрашивай, объясню». Я начинаю читать, 
разбираться, незаметно для себя втягиваюсь и понимаю, что 
мне это реально интересно! Да я сам бы не поверил, если бы 
мне кто-нибудь еще два года назад сказал, что я буду научно-
исследовательской работой заниматься! Сестры подначивают: 
кто бы мог подумать! После того, как я премию Ежевского 
получил, одна из сестер в своих телефонных контактах меня 
переименовала, я у нее там теперь «Кантик-профессор».

- И все-таки, как думаешь, что ты выберешь в итоге – 
спорт или науку?

- Спорт и наука – не все мои возможности, есть еще пре-
подавательская деятельность – тренером или педагогом 
университета, силовые структуры, куда меня не раз пригла-
шали.  Вариантов много, но определиться с выбором я пока 
не готов. Но уверен, что папа абсолютно прав, когда говорит, 
что учеба, наука, интеллектуальное развитие – обязательно 
для человека любой профессии, в том числе и тех профессий, 
которые связаны со спортом. Успехи в спорте – это не только 
тренированное тело, это и знание многих наук – физики, 
химии, медицины, психологии.

- Лиуан Мухажевич, вы сказали, что «возможно и дочери 
еще немалого добьются в науке», надеетесь на то, что сын 
станет вашим «преемником», почему для вас так важно, 
чтобы ваши дети занимались наукой?

- За сорок лет работы я не нажил богатств, единственное 
богатство, которое у меня есть, которое никто у меня не может 
отнять и которым я могу поделиться со своими детьми, – зна-
ния. И я с большим удовольствием это делаю.

Я надеюсь, что еще настанут такие времена, когда труд 
ученых будет цениться, как раньше в нашей стране. Я ведь те 
времена еще застал, когда ученые у нас чуть ли не небожите-
лями считались. Это было невероятно престижно и хорошо 
оплачивалось – доктора наук ведущих вузов получали почти 
такую же зарплату, как министры и представители власти. У 
меня после окончания вуза было несколько предложений, я 
мог пойти «по партийной линии» – в горком комсомола или в 
силовые структуры, но я ни секунды не раздумывал – только 
в науку! В 90-х, увы, ученые степени девальвировались – их 
просто покупали люди, совершенно далекие от науки – для 
того, например, чтобы в визитку себе дописать «кандидат 
технических наук». К сожалению, до сих пор полностью 
«реабилитироваться» ученому сообществу не удалось. Но я 
уверен, что это обязательно произойдет.

Буду очень рад, если мои дочери чего-то достигнут в об-
ласти науки, но еще больше буду рад их семейному счастью. 
Серьезная наука – это все-таки больше для мужчин. Не в 
плане заработка, конечно, а в плане самосовершенствования, 
развития, если хотите, удовлетворения своих амбиций. А дети 
у меня все с амбициями, особенно сын.

- Будем надеяться, что все пятеро никогда не забудут, что 
«Кто папу не слушает…»

Гюльнара Урусова.

2024 – ГОД СЕМЬИ
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«Мой Дагестан» в Нальчике

Секрет Наяды и Моны Лизы
В Государственном музыкальном театре КБР прошла премьера двух 
одноактных балетов: балетной сюиты Цезаря Пуни «Наяда и рыбак» 
и современный балет на музыку Белы Бартока «Улыбка Моны Лизы».

«Наяда и рыбак»/«Ундина и ры-
бак» – балет хореографии Жюля 
Перро на музыку итальянского 
композитора Цезаря Пуни в трех 
актах и шести сценах (либретто 
Жюля Перро и Фанни Черрито 
по мотивам повести Фридриха де 
ла Мотта «Ундина») впервые был 
поставлен в Лондоне в 1843 году. 
Российская премьера «Ундины» 
состоялась в 1851 году.

Новую версию этого балета ста-
вит великий Мариус Петипа в 1892 
году. А в 1903 году русский и совет-
ский танцовщик, балетмейстер и 
преподаватель Александр Ширяев 
меняет хореографию, воспроизводя 
пантомимы Петипа.

После возобновления версии 
Ширяева в 1921 году этот роман-
тический балет на долгие годы 
уходит из репертуаров театров. И 
только в 1981 году балетмейстер 
и педагог Петр Гусев, видевший 

постановку Ширяева, по памяти 
восстанавливает сюиту из этого 
балета и представляет ее на сцене 
Ленинградского МАЛЕГОТА (ныне 
Михайловский театр).

Из изначальных шести картин 
трехактного балета, изобилую-
щего пантомимными сценами и 
изощренными сценическими эф-
фектами, Гусев восстановил лишь 
танцевальную сюиту с сильно ви-
доизмененным сюжетом.

Представленная в Нальчике 
балетная сюита «Наяда и рыбак» 
соединила дошедшую до наших 
дней хореографическую версию 
балета мастеров прошлого, до-
полненную номерами и сценами, 
поставленными балетмейстером 
Рамедом Пачевым, с сохранением 
стилистики романтического балета.

«Улыбка Моны Лизы» по мотивам 
рассказа Рэя Брэдбери «Улыбка» на 
музыку венгерского композитора 

Белы Бартока является настоящим 
авторским детищем Пачева, вы-
ступившего в качестве хореографа, 
постановщика, автора либретто и 
даже субъекта интересной истори-
ческой параллели. Авторы либретто 
«Наяда и рыбак» Жюль Перро и 
Фанни Черрито сами танцевали в 
главных партиях на премьере. Ав-
тор либретто «Улыбки Моны Лизы» 
Рамед Пачев также исполнил хоть и 
не главную, но яркую и запоминаю-
щуюся роль. Кстати, сюжет и коли-
чество персонажей оригинального 
произведения Брэдбери был слегка 
изменен и расширен, что только 
пошло на пользу постановке.

Классическое произведение и сце-
ническая адаптация антиутопиче-
ского произведения американского 
фантаста, ставшего предтечей его 
культового романа «451° по Фарен-
гейту», были очень тепло воспри-
няты публикой и стали настоящим 
вызовом для всех сопричастных: 
художника-сценографа Кантемира 
Жилова, художника по костюмам 
Жанны Кузьминой, репетитора На-
тальи Грицай, ассистента балетмей-
стера Ксении Тутовой, художника 
по свету Алексея Голицина, звуко-
режиссеров Леонида Лампежева и 
Кантемира Лакунова.

Благодаря их трудам в первом 
отделении легко верилось, что мы 
стали свидетелями романтической 
сказочной истории о любви русалки 
к рыбаку, развернувшейся на фоне 
пасторальных сицилианских пей-
зажей. А во втором отделении мы 
словно перенеслись в 2061 год, где 
на руинах погибшей человеческой 
цивилизации перед оборванными, 
озлобленными и несчастными 
людьми появляется великий пор-
трет Да Винчи.

Безусловно, главной заслугой 
этого стала работа артистов, пра-
ктически каждый из которых вы-
ступил в обоих балетах. 

Азамат Кумалагов, Камила Куш-
хова, Олеся Ким, Ксения Тутова, 
Залина Пшихачева, Диана Добро-
сердова, Альмира Абаева, Лилиана 
Кашежева, Замират Березгова, 
Таймураз Хаев, Георгий Бучукури, 
Елена Паунежева, Мадина Хасаева, 
Джульета Качлаева, Залим Гучаев, 
Расул Кайгермазов, Мухамед Ше-
кихачев, Даниил Климов, Сармат 

Бигаев, Беслан Бекулов, Мурат 
Сонов, Рустам Абаев, Александр 
Хрусталев, а также участники образ-
цового детского ансамбля современ-
ного танца «Арабеск» не просто ярко 
выступали в двух разножанровых 
хореографических постановках, 
но и получали от этого видимое 
удовольствие, которое не могло не 
передаваться и публике. А в этом и 
состоит не только ключ к успеху, но 
и секрет настоящего искусства.

Наталия Печонова.
Фото Татьяны Свириденко. 

В Национальном музее Кабардино-Балкарии открылась выставка «Мой Дагестан», 
рассказывающая о быте, ремеслах, искусстве и костюмах народов республики, об 
их архитектуре, традициях и обычаях, представлениях о красоте. Экспонаты, 
выставленные в Нальчике, – из коллекции Национального музея Республики Дагестан 
имени А. Тахо-Годи.

Генеральный директор дагестанского 
музея Пахрудин Магомедов заметил: он, 
как и нальчикские коллеги, рассчитывает, 
что эта выставка – начало сотрудничества: 
«Мы с удовольствием примем у себя и будем 
показывать ваши выставки! Это нормально 
и хорошо, это практикуется. И у вас, и у нас 
много туристов – так пусть они получают 
представление о культуре всех северокавказ-
ских республик, всего Кавказа!»

Магомедова поддержал художник Ибрагим 
Сурхайханов: «Такие выставки очень важны. 
Как руководитель дагестанского националь-
но-культурного центра Кабардино-Балкарии 
могу сказать, что для живущих здесь даге-
станцев это встреча с малой родиной. Кроме 
того, в нашей диаспоре множество мастеров 
с поистине золотыми руками, но они не так 
часто посещают выставки, далеки от музеев. 
А эта их привлекла и заинтересовала. Я, как 
человек старой закалки, считаю, что каждый 
должен постоянно развиваться, узнавать о 
новом в культуре». Кроме того, Сурхайханов 

считает, что обменные выставки, которые 
часто устраивали регионы-соседи в совет-
ские годы, очень важны: «Есть у дагестанцев 
старинная техника – холодная ковка, которая 
была практически забыта. Мастер Пазов, 
имеющий не только золотые руки, но и свет-
лую голову, восстановил эту технику и пра-
ктически возродил. Но ее не знали в других 
регионах – поэтому надо было показывать! 
И во многих северокавказских республиках 
холодной ковкой после его выставок всерьез 
заинтересовались… Искусства и ремесла, 
которых в силу исторических причин у нас 
нет, мы должны хотя бы увидеть. Это не 
просто обогатит людей, но и подарит новую 

жизнь ремеслу и искусству». Сурхайханов 
уверен: кавказский Ренессанс наступит, когда 
в каждом регионе будут любить и уважать 
культуру и свою, и соседей; показывать свое 
и учиться тому, что умеют люди, живущие 
рядом. А учиться есть чему: «Маленький Кав-
каз, маленькие народы, но они умеют делать 
удивительные, уникальные вещи!»

На открытии выставки заместитель ми-
нистра культуры КБР Аминат Карчаева 
поблагодарила сотрудников Нацмузея РД за 
такую выставку, отметив, что культура Да-
гестана нам близка и знакома, а республика 
эта – «страна песен, поэтов и выдающихся 
мастеров». Карчаева обратила внимание 
присутствующих на изделия дагестанских 
умельцев. Она подчеркнула, что декоратив-
но-прикладное творчество занимает особое 
место в культуре Дагестана, и назвала его 
«душой народа». Поблагодарив министерство 

культуры КБР и сотрудников Националь-
ного музея за сотрудничество, Пахрудин 
Магомедов подчеркнул готовность музея к 
постоянному обмену выставками и рассказал, 
что сейчас дагестанские выставки работают 
в Сочи, Саратове, Горно-Алтайске и других 
городах: «Мы стараемся дать россиянам 
максимум информации о культуре и жизни 
Дагестана».

Тепло о Дагестане говорили народный 
художник КБР, академик Российской акаде-
мии художеств Руслан Цримов, народный 
художник КБР Анатолий Жилов, художник 
Руслан Тхазаплижев. Все они восхищались 
талантами живущих там народов, называли 
имена друзей и говорили, что нужно постоян-
но устраивать обменные выставки, поскольку 
мы, соседи, многого друг о друге просто не 
знаем. Сурхайханов напомнил, что у него две 
родины: «Я – лакец, родился в Дагестане, живу 
в Нальчике. Здесь сейчас выставлена лишь 
малая часть того, что есть в Дагестане, но мне 
приятно, что это увидят в КБР!» Еще один 
дагестанец Газимагомед Алиев, живущий в 
Нальчике уже 50 лет, рассказал, что приехал 
сюда ребенком, и Кабардино-Балкария стала его 
домом: «И в КБР много замечательных промы-
слов и мастеров, надо ехать в Дагестан – и там 
это все показывать».

Главный хранитель Национального музея 
РД Заира Кильдеева подчеркнула, что в 
Дагестане любят и Кабардино-Балкарию, 
и ее культуру. Вручив Национальному му-
зею КБР подарок от Национального музея 
РД – удивительной красоты металлический 
кувшин, – Кильдеева провела для гостей вер-
нисажа экскурсию по экспозиции. Выставка 
эта будет работать в течение месяца. И, как 
пообещал Пахрудин Магомедов, последней 
точно не будет: «Несколько хороших, инте-
ресных выставок в год – это вполне реально!

 Юлия Верниковская.
Фото Татьяны Свириденко.
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АКЪ ХАЛАТЛЫЛА

Ишин инсанлагъа 
сюймеклик бла сайлагъанды
Саулукъ сакълауну сайлап, билимлиликлери бла айырмалы болгъан жашларыбыз 
бла къызларыбыз асламдыла. Биз да керек кюнде жууукъ-ахлуларыбызны, кесибизни 
саулугъубузну да алагъа ышанабыз.

Щомахуэ Iэминат: Дэтхэнэ 
зыри и узыншагъэм 
кIэлъыплъыжыпхъэщ 
Узыншагъэр хъумэнымкIэ 
дунейпсо зэгухьэныгъэр 
зыгъэгузавэ узыфэ 
зэрыцIалэ зыбжанэ 
щыIэщ. Абыхэм 
ящыщщ дуней псор 
зэлъэзыщIыса СПИД 
узыфэр. Абы илIыкIхэмрэ 
ар зыпкърытхэмрэ 
я бжыгъэм кIуэ 
пэтми зэрыхэхъуэр 
къыщыпщIэкIэ, а узыфэ 
зэрыцIалэм жылагъуэм 
хэщIыныгъэшхуэ 
иритынкIэ шынагъуэ 
зэрыщыIэр къыбгуроIуэ. 
А узыр къызыхэкIым, 
абы зэрызиубгъум, къишэ 
шынагъуэхэр зыхуэдэм, 
зэрызыщыпхъумэнум 
тедгъэпсэлъыхьыну 
зыхуэдгъэзащ СПИД-мрэ 
узыфэ зэрыцIалэхэмрэ 
япэщIэтынымкIэ 
республикэ центрым и 
поликлиникэ къудамэм 
и унафэщI Щомахуэ 
Iэминат. 

Гидайланы Маратны юсюнден Къашхата-
удан адамла тилеген эселе да жазарыбызны, 
аны адамлыкъ ышанларын сезерге кесибиз-
ге да тюшгенди. Къарындашымы сакълап, 
жашауда мындан къыйын кезиуюм болгъан 
болмаз деген чакъларымда палатагъа келип 
жокълагъаны, ариу айтханы, жапсарып кёл 
этдиргени эсимдеди.

Бюгюнлюкде Гидай улуну къан тамырлагъа 
къарагъан эмда битеулю хирургча да кёпле 
биледиле. «Аягъыма бир къарачы деп, бир 
жол биринчи январьда эрттенликде сагъат 
жетиде келген эди юйге биреулен», – деп ха-
пар айтханды кеси ушагъыбызны кезиуюнде. 
Анга ышанмаса, болушур деп ийнанмаса, бир 
инсан да келмез эди.

Марат РКБ-ны мычымай болушлукъ берген 
бёлюмде хирургду, ол авариялада ачыгъан-
лагъа, жыгъылып чып тюшгенлеге, жашау-
ларына къоркъуу уллу болуп тургъанлагъа 
къарайды, операцияла этеди.

Хирургия жаны бла усталыгъын Санкт-
Петербургда Джанелидзе атлы илму-излем 
институтда ёсдюргенди. Белгили врачладан 
аварияда чып тюшгенлеге операцияланы 
къалай этерге тийишлисине тюшюннгенди.

Гитчелигинден окъуна врач болургъа 
талпына эди. Туугъан элинде школну боша-
гъандан сора медицина колледжге киреди. 
Мында окъуй тургъанлай доктор болургъа, 
адамлагъа болушургъа сюйген сезими бютюн 
кючленнгенди.

Ол себепден КъМКъУ-ну медицина фа-
культетини багъыу иш бёлюмюнде, интер-
натурада, ординатурада, аспирантурада 
да мында окъугъанды. Студент кезиуюнде 
хирургиядан дерслери больницаны къан 
тамырла бёлюмюнде озгъанында. Ол белгили 
хирургла Бапыналаны Маратны, Сулейман 
Хавпачевни, Ахмед Аслановну ишлегенле-
рин кёре, энчи усталыкъгъа хирургия ызны 
сайларгъа кёлленнгенди. Марат Кемалович, 
таулу жашны хунерлилигин эслеп, жаралагъа 
байлау салыргъа, операциялагъа къатышыр-
гъа чакъырып тургъанды.

Гидай улу аспирантураны бошап, «Фор-
мирование артерио-венозных фистул при 
хронической критической ишемии нижних 
конечностей» деген темагъа кандидат диссер-
тациясын хазырлагъанды. Аны илму башчы-
сы медицина илмуланы доктору, профессор 
Ахмед Зонович Аслановду.

Аслам заманны терк болушлукъ берген 
хирургияда ишлей, Марат кёплени жанларын 
сакълаугъа юлюшюн къошханлай, саусузла-
дан, аланы жууукъларындан да ыразылыкъ 
табады. Операциялары жетишимли болуп 
баргъанлары ючюн къадарына ыразыды, 
кесин насыплыгъа санайды. 

Алай эсе да, эм алгъа этген биринчи опе-
рациясын бюгюн да унутмайды. Къыйын 
авариядан сора жаш адамгъа къараргъа керек 
эди. Жарсыугъа, аны эки аягъын да кетерирге 
тюшгенди. Аллай болумдан сора сайлауундан 
ёнгелемей, мен болушмасам, ким этерикди 
деген сагъыш бла дагъыда ишлерге талпын-
нганны уллу жигитликге санаргъа боллукъду 
деп келеди кёлюбюзге. Анга дагъыда онбеш 
сагъатны аз да жеринден тепмей, этерге да 
тюшеди операцияланы. Аллай операцияны 
профессор А. Асланов бла бирге ишлеген 
кезиулеринде бир таулу адамгъа этгенди.

– Операциягъа бара туруп, къоркъама 
десенг, эталлыкъ тюйюлсе, аланы хар бири 
да бирча болуп бармайдыла. Хар жолдан бир 
жангы затны кёресе, юйренесе. Къолунга 
скальпельни алсанг, акъылынг, сагъышынг да 
саусузда болургъа керекди. Терс этерге, халат 
жиберирге эркинлигинг жокъду. Сен аны 
жанын къалдырып, жашаугъа къайтханын, 
адамларыны къууаннганларын кёрюрге ити-
нирге керексе, – дейди ишини юсюнден айта.

Ол дагъыда хирургну психолог бла тен-
глешдиреди. Ариу сёзню да саусузгъа баг-
ъыуда кесини магъанасы болгъанын, ол да 
дармандан кем болмай жарагъанын чертеди. 
Адамны саулугъун игилендиргенин кёзлери 
бла кёрюп, анга къууаннганыны багъасы 
болмагъанын да.

Смени бошалып, юйге кетерге хазыр 
болгъанлай, бауурлары, талакълары атылып, 
аварияда башха хата жетип, адамланы кел-
тирип къойгъанлары да болуучуду. Алагъа 
къарамай, операциягъа къатышмай, анга 
кесини юлюшюн къошмай, Марат кеталмай-
ды. Алай эсе да, солугъан кезиую болуп, бир 
кюнню ишге бармай къалса, не эсе да бир 
зат жетмегенча болгъанын да жашырмайды. 
«Саусузла тохтамай, кече-кюн демей келип 
тургъанлыкъгъа, алагъа болушлукъ этген 
да къыйын болгъанлыкъгъа, ишими сюеме, 
адамны операциядан сора халы игиленнгенин 
кёрсема а, врач усталыкъны тюз сайлагъанма 
деп сагъыш этеме», – дейди андан ары ушакъ 
нёгерим.

Ол ишге Бабугентден жюрюйдю. Юйде не 
жумушха да къарайды. Жигер таулу жашлача, 
бичен чалады, юйде малла тутады, бахчагъа 
да къарайды. Табийгъатда, суу жагъасында 
сабийле бла солургъа сюеди. Юйдегиси Къул-
байланы Заира бла эки жашчыкъ бла къызчы-
къ ёсдюреди. Анасы Хуболланы Захида бла 
атасы Ибрагим, къарындашлары Алим бла 
Азнор къатында болгъанлары себепли кесин 
насыплыгъа санайды. Хирургия бла байламлы 
изданияланы окъугъанлай, жангы амаллагъа, 
мадарлагъа да тюшюннгенлей турады. 

МОКЪАЛАНЫ Зухура.

- Дунейпсо медицинэм къызэрилъытэмкIэ, 
ВИЧ узыфэ зэрыцIалэхэр нэхъ шынагъуэхэм 
ящыщщ. Урысейм, Къэбэрдей Балъкъэрым 
абы и лъэныкъуэкIэ щытыкIэр сыт хуэдэ?

- УзыншагъэмкIэ дунейпсо зэгухьэныгъэм 
къызэригъэлъэгъуамкIэ, дуней псом щыпсэу 
цIыху мелуан 39-м япкърытщ а узыфэ 
шынагъуэр. 2022 гъэм и кIэм ирихьэлIэу 
Урысейм апхуэдэ сымаджэхэм я бжыгъэр 1 
629 955-рэ щыхъурт. Ди щIыналъэм щыщу 
узыфэр яIэу учётым щытщ цIыху 1411-
рэ. Къапщтэмэ, 2023 гъэм жэпуэгъуэм 
и 30 пщIондэ ВИЧ узыфэ зэрыцIалэр 
зыпкърытхэм къахэхъуащ 174-рэ, нэгъабэ и 
апхуэдэ лъэхъэнэм цIыхуи I89-рэ къэтхутауэ 
щытащ. Ди гуапэ зэрыхъунщи, иужьрей 
илъэсым апхуэдэ сымаджэхэм я бжыгъэр 
процент 1,3-кIэ нэхъ мащIэ хъуащ.

- Iэминат, а узыфэм нэхъыбэу сыт хуэдэ 
щIыкIэкIэ зэрызиубгъур?

- ВИЧ узыфэ зэрыцIалэхэр дэтхэнэ зыми 
къыпкърыхьэнкIэ шынагъуэ щыIэщ, и 
ныбжьми, жылагъуэм щиубыд увыпIэми, и 
къулеягъ-тхьэмыщкIагъми, зэрихьэ динми 
емылъытауэ. Дуней тетыкIэ мыщхьэпэ 
зиIэ, и узыншагъэр ихъумэжынымкIэ 
гукъыхэщтышхуэ зыхэмылъ псори а узым и 
«къапхъэным» ихуэфынущ. Псом хуэмыдэу а 
узыфэм нэхъ псынщIэу зеубгъу цIыхубзымрэ 
цIыхухъумрэ яку къыдэхъуэ лIыгъуэ-
фызыгъуэ IуэхухэмкIэ, къищынэмыщIауэ, 
сымаджэхэм я Iыхьэ щанэр наркотикхэкIхэр 
зэзыхьэлIэхэрщ. Узыр зыпкърытым и 
лъыр уи Iэпкълъэпкъым къыхыхьэмэ, 
укъицIэлэфынущ. Абы къыхэкIыуи мастэ 
щызэхевгъалъхьэкIэ фызэрысакъыным 
фыхущIэкъу, зэ фIэкIа къамыгъэсэбэп 
шприцхэм фIэкIа нэгъуэщI къэвмыщэху.

- СПИД-р, ВИЧ узыфэхэр зэрыпкърытыр 
къэзыщIа цIых ум а хъыб арыр дау э 
зэрызыхищIэр икIи сыт хуэдэ гъащIэ 
абыхэм адэкIэ къапэплъэр?

-  Ш э ч  х э м ы л ъ у,  а п х у э д э  I у э х у р 
зыми и щхьэм х уихьыну х уейкъым, 
зыхуигъэфащэркъым, аращи, егъэлеяуэ 
и психикэм йогуауэ. Апхуэдэхэм деж 
цIыхухэм я щытыкIэхэр зэхуэдэкъым, 
нэхъыбэм я шыIэныгъэр яфIокIуэд, ауэ ар 
икIи гурыIуэгъуэщ, уи гъащIэмкIэ шынагъуэ 
къызот узыфэ узэриIэр щызэхэпхкIэ уи 
лъэр щIэхунущ. Яхуэмыгъэхъуж узыфэр 
зэрыпкърытыр къыщыгурыIуэкIэ, абы 
и щхьэм гупсысэ куэд къохьэ, и псэр 
гузэвэгъу эм зэщIеу быдэри,  и гугъэр 
пщэдейрей махуэм хехыж, языныкъуэхэр 
егъэлеяуэ тэмакъкIэщI, губжьыгъуафIэ 
мэхъу, зызыукIыжыну хэтхэри щыIэщ. 
Ахэр зэрыхуа щытыкIэм къипшыфынущ, 

зыхуэныкъуэ дэIэпыкъуныгъэхэр и чэзум 
ягъуэтмэ. Узыфэр зиIэу къахутахэм псом 
япэу психологымрэ психотерапевтымрэ 
ядолажьэ. АдэкIэ сымаджэм и арэзыныгъэкIэ 
диспансер учётым догъэуври, зыхуэныкъуэ 
хущхъуэхэр етхьэлIэурэ доIэзэ, и узыншагъэм 
дыкIэлъыплъ зэпыт урэ идогъэкIуэкI. 
Сымаджэр а щытыкIэм къикIыну хущIэкъумэ, 
дохутырым и чэнджэщхэр сытым дежи 
игъэзащIэмэ, ретровирусым зэрыпэщIэт 
хущхъуэхэр зэпымыууэ зрихьэлIэмэ, ар 
псэуфынущ лажьэу, унагъуэ зэригъэпэщу, 
сабий ипIу. Ауэ, ди жагъуэ зэрыхъущи, 
дрохьэлIэ дохутырым и нэIэм щIэтыну, 
хущхъуэхэри зэзыхьэлIэну хуэмейхэми. Узыр 
зэрапкърытыр къащащIа дыдэм деж иджыри 
я щытыкIэр тэмэму, я узыншагъэр дагъуэншэу 
зэрыщытым ахэр щегъауэ. ИужькIэ нэхъ 
хьэлъэ хъуауэ къытрагъэзэжри, зэрыхъукIэ 
я узыншагъэр зэтедгъэувэжын папщIэ нэхъ 
кIыхьлIыхьу деIэзэн хуей мэхъу, езыхэри 
нэхъ гугъу йохьыж. И чэзум къэпхута узыфэм 
игъуэт Iэзэгъуэр куэдкIэ нэхъ щхьэпэщ.

- Iэминат, узыфэм зыщахъумэнымкIэ 
сыт хуэдэ чэнджэщхэмкIэ захуэбгъэзэнт 
ди цIыхухэм?

- Медицинэм и Iэмалхэм я закъуэкIэ 
узыпэлъэщын узыфэкъым ар, абы цIыхубэм я 
къару псори хузэщIэгъэуIуэн хуейщ, дэтхэнэ 
зыри и узыншагъэм кIэлъыплъыжыпхъэщ 
жэуаплыныгъэшхуэ хэлъу. Ди жагъуэ 
зэрыхъунщи, куэд щыгъуазэкъым ВИЧ узыфэ 
зэрыцIалэхэм зэрызаубгъу щIыкIэхэм, абы 
къишэ гугъуехьхэм, арагъэнщ сымаджэхэм 
я  бж ы г ъ э м  х э х ъ у э н ы р  н э х ъ ы б э у и 
къызыхэкIыр. СПИД-м земыгъэубгъунымкIэ 
щыIэ Iэмал нэхъыфIхэм ящыщщ а узыфэм 
цIыхум и узыншагъэмкIэ, гъащIэмкIэ иIэ 
шынагъуэр зыхуэдэр зэхэхауэ жылагъуэм 
ябгъэдэлъхьэныр. Абы и лъэныкъуэкIэ 
ди  цент рым сытым дежи лэжьыгъэ 
пыу хыкIахэр къызэрегъэпэщ. СПИД-
мрэ уз зэрыцIалэхэмрэ къызыхэкIымрэ 
зэрызащыпхъумэнумрэ теухуа зэхыхьэхэр 
курыт школхэм, колледжхэм, библиотекэхэм, 
нэгъуэщI егъджэыныгъэ IуэхущIапIэхэми 
щыдогъэкIуэкI. 

Фи узыншагъэмкIэ фигурэ фи щхьэрэ 
зэтелъу фыщытын папщIэ ВИЧ-тестхэр 
евгъэщI хъунущ, псом хуэмыдэу адэ-анэ хъуну 
зызыгъэхьэзырхэм а Iуэхум гулъытэ нэхъ 
хуащIыпхъэщ. Узихэтыр къыумыгъащIэу 
апхуэдэ тестхэр щыптын пэш центрым иIэщ, 
къищынэмыщыIауэ, «дзыхь зрагъэз телефон» 
(42-68-38) мэлажьэри, абы упсалъэмэ, ВИЧ 
узыфэхэм ятеухуа сыт хуэдэ упщIэми и 
жэуапыр щыбгъуэтынущ.

Епсэлъар ЩхьэщэмыщI Изэщ.
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Родство крепче кровного
Удивительно трогательную историю мы услышали в документальном фильме журналиста Алима Жанимова «Следы 
времени». История о том, как евреи из Кабардино-Балкарии пережили фашистскую оккупацию. О дружбе двух семей, 
которая однажды переросла родство крепче кровного. 

Честь называться 
Человеком
27 января отмечается Международный день памяти 
жертв Холокоста. Охоту на представителей еврейской 
национальности фашисты вели везде, где ступала их нога. 
В том числе и в Кабардино-Балкарии во время оккупации 
в 1942 году. Но именно на нашей земле произошло то, что 
исследователи Холокоста до сих пор зовут настоящим 
чудом: здесь еврейской общине удалось уцелеть, пережив 
те страшные дни. Как же это стало возможным?

Около 70000 евреев погибли летом-осенью 1942 года только 
на юге России. Это больше половины всех жертв Холокоста 
на территории Российской Федерации. Избежали массового 
уничтожения только горские евреи, проживавшие на терри-
тории Кабардино-Балкарии, в частности, города Нальчика. 
А ведь именно в Нальчике была одна из самых больших 
еврейских общин. 

Нальчик был многонациональным городом. Жили здесь и ев-
реи, которые дружно держались вместе, а территория их компак-
тного проживания ласково называлась «колонка» («маленькая 
колония»). Ходили в гости к соседям – кабардинцам, балкарцам, 
русским…да много разных национальностей здесь проживало. 
А те – к ним. Евреи, например, были славными портными, и 
тут уж идешь почти как к доктору – какие могут быть секреты 
от портного? Были, словом, все как одна семья. Поэтому, когда 
война дошла сюда, противостояли врагу тоже вместе. 

Очевидцы тех событий часто упоминают одно имя: Маркел 
Шабаев. Горский еврей по национальности, он сумел спасти 
сотни жизней соплеменников. 

Маркел Шабаев искал любые способы уберечь свой народ. 
Он обращался даже к главе созданного оккупантами «Пред-
ставительства интересов Кабардино-Балкарии» с просьбой 
пересмотреть «еврейский вопрос» в отношении горских 
евреев: якобы по национальности они не евреи, их называют 
так ошибочно из-за вероисповедания, а на самом деле это 
таты – народность иранской группы.

Оккупанты со свойственной им педантичностью решили 
разбираться. Для этого была даже создана специальная комис-
сия, в Нальчик прислали специалистов по иранским языкам 
и других ученых, которые должны были изучить язык, быт и 
культуру татов. 

Однако, немцы продолжали искать евреев, и в ноябре 1942-
го всем представителям этой национальности было приказано 
явиться к зданию комендатуры. 

Маркел Шабаев, узнав об этом, за одну ночь обошел все 
еврейские дома города одной просьбой: ни при каких обсто-
ятельствах не являться на регистрацию и не признаваться 
немцам в своей национальной принадлежности. Тем не менее 
несколько десятков еврейских семей все-таки явились на 
пункт сбора. Все они были впоследствии расстреляны. 

Остальные бежали из города в села Кабардино-Балкарии, 
где их прятали у себя местные жители. Прятали целыми се-
мьями. Многодетные голодающие сельские жители даже не 
думали отказывать им в крове и пище. Многие потом вспо-
минали, как старейшины сел, узнав, что у них ищут помощи 
еврейские семьи, принимали их, а потом собирали людей 
на сход и строго-настрого запрещали даже намеком выдать 
оккупантам, кто здесь находится: «Все – свои!» 

Немцы, прознав об этом, объявили облаву. За укрыватель-
ство евреев полагался расстрел на месте. Фашисты рыскали 
по домам, допрашивали людей. Но никто не признался, что, 
например, вот этот ребенок – не родной, а еврейский. Впо-
следствии, эти дети – родные и приемные – действительно 
становились одной семьей. 

Как рассказывал исследователь этих событий, кандидат исто-
рических наук, доцент КБГУ Юрий Мурзаханов, никто из тех 
людей, которые спасали евреев, не считали себя героями, и даже 
не думали, что делают что-то удивительное. Все просто жили и 
действовали, как им велело сердце и совесть. Это прекрасный 
пример мужества и братства, на который нужно равняться.

Рассказывает дочь историка, журналист Надежда Мурза-
ханова: «Папа знал сотни людей поименно и все их истории, 
воспоминания. Я, конечно, нет. Когда моей бабушке – папиной 
маме Надежде Пинхасовой  – было лет 12, ее вместе с семьей 
вывезли в Псыгансу и поселили в кабардинской семье. Она 
всю жизнь рассказывала, как заходил немец в дом. Играл с ней, 
разговаривал. Но она говорила только на языке горских евреев 
(джуури), поэтому ей сказали молчать. Выдали за дочку этой 
семьи. Она всю жизнь прекрасно знала кабардинский язык, 
знала песни, фольклор.

Папа часто рассказывал и мне, и студентам, и на различных 
мероприятиях, что Нальчик – единственный населенный 
пункт Европы, где практически полностью сохранилась ев-
рейская община. 

Да, в первые дни немцы ходили по домам, выводили, уби-
вали. Однако горожане быстро сообразили, что нужно делать, 
и стали называть горских евреев «татами», демонстрируя 
их одежду, утварь, объясняя, что это некий горский народ, 
такой же как они, но только другой. Именно таким образом 
и сохранилась община».

Исследователи Холокоста до сих пор задаются вопросом, 
какое чудо помогло евреям выжить в Кабардино-Балкарии. 
А этим чудом стали сами люди. 

Представители национального мемориала Холокоста при-
езжали в Кабардино-Балкарию, чтобы найти семьи, которые 
спасали евреев, и внести их фамилии в списки «Праведников 
народов мира». Когда они слушали рассказы очевидцев тех 
событий, то не могли сдержать слез, преклоняясь перед му-
жеством и самоотверженностью простых людей, для которых 
главной ценностью была честь. Честь называться Человеком. 

Эту историю рассказали Леля Балкизов и Роза Рахманова 
(на фото). Их родители дружили, хоть и жили одни в Нальчике, 
другие – во Втором Кызбуруне. 

Когда немцы оккупировали Нальчик, Рахмановы в первую 
очередь подумали о Балкизовых: «Надо ехать к ним! Они 
помогут!» А в это время Хафица Балкизов, глава семьи, уже 
сам спешил к Рахмановым на помощь… 

Дальше обо всем рассказывают Леля и Роза. С того дня – 
родные брат и сестра. Пусть на этот момент их и разделяли 
тысячи километров и границы.

Леля Балкизов: «Рахмановы в Нальчике жили. Уже ходили 
слухи, что евреев в массовом порядке уничтожать собираются. 
Мой отец, как только про это услышал, сел в машину и поехал 
в город. К Рахмановым приехал. Объяснил им, что дела их 
плохи, посадил всех в машину и привез их домой». 

Роза Рахманова: «Мы тогда жили по адресу Рабочая, 23 с 
мамой и бабушкой. Всем детям немцы на руки надели номерки, 
чтобы наутро нас застрелить. А мама, которая меня родила, 
сказала, что надо ехать срочно ночью. На самосвал погрузи-
ли вещи, и ночью мы, дети, уехали из Нальчика во Второй 
Кызбурун к Балкизовым. Мамин брат погиб на войне, и его 
жена осталась с четырьмя сыновьями, от погибшего зятя тоже 
остались двое детей, и нас трое. Всех этих детей Балкизовы 
приютили у себя дома». 

Леля Балкизов: «Как мы жили? Последнюю лепешку поровну 
делили. Слава богу, ни одного из них в обиду не дали, никого 
из них не убили. Мать наша такая была, что скорее сама под 
пули пошла бы за этих детей».

Роза Рахманова: «Зашли тут немцы, а она, ни секунды не ду-
мая, схватила меня на руки и начала кормить грудью с правой 
стороны, а с левой – свою дочку, как будто мы близнецы. Нем-
цы спрашивают: «У вас евреи живут?», кричат. А отец Хафица 

им в ответ: «Какие евреи?! У меня семеро детей, мне их нечем 
кормить!» Немцы посмотрели кругом, забрали курицу, яйца 
и ушли. Слава богу, мы все остались живые. Неоднократно 
они устраивали проверки, ходили по домам, но нас спасли».

Леля Балкизов: «У Рахмановых, что жили у нас, были 
две дочки и сын Матфей. Матфей был младше меня, мы с 
ним очень сблизились, стали как братья. Очень умный был 
парень. Роза и Дуся были его сестрами. Можно сказать, что 
тогда у меня появились еще две сестры и брат. Подозрение у 
немцев вызывали смуглые дети. Их мои родители прятали в 
подвале или в стогах сена. А более светлых мама выдавала за 
своих детей». 

После оккупации Роза Рахманова осталась в семье Балки-
зовых, она сама так захотела: «Почему я осталась? Потому 
что меня любили Хафица и Куак. С их детьми я и оставалась, 
пока не поступила на кондитерскую фабрику. Хафица мне и 
деньгами помогал, и одевал меня, чтобы выучить меня. И не 
только мы, Рахмановы, очень много евреев жили во Втором 
Кызбуруне, в Чегеме, Баксане, Заюково… Я здесь выросла, 
жила, работала на кондитерской фабрике 36 лет, ушла на пен-
сию и уехала в Израиль – лечилась, делала операцию на сердце. 
Но никогда не забывала, что это моя земля, я здесь родилась. 
Остался у меня теперь один единственный брат – Леля. А мои 
родители Хафица и Куак – их уже давно нет в живых, но есть их 
внуки, внучки. Всем тем, кто ушел из жизни, светлая память. 
Я их никогда не забываю!.. Без слез то, что мы перенесли – 
войну, голод, холод, – очень трудно рассказывать. Если бы не 
кабардинцы, балкарцы, мы бы сейчас не разговаривали бы, не 
сидели бы, не дышали бы чистым воздухом… Сейчас я самая 
счастливая женщина на планете!..»

Диана Алиева.

Памятники и мемориалы жертвам Холокоста установлены по всему миру – от России и США до 
Аргентины и Новой Зеландии. Первым таким памятником в СССР считается мемориал «Яма» в Минске, 
в память о пяти тысячах узников минского гетто, расстрелянных 2 марта 1942 года.

До войны на этом месте находилась 
яма (карьер), где жители брали песок 
для строительных работ. В годы ок-
купации Минска немецкие фашисты 
использовали яму для захоронения 
многочисленных жертв минского гетто. 
По разным данным, в могиле похоро-
нены от 500 до 600 человек, включая 
более 40 детей из детского дома и со-
провождавших их работников детдома. 

В 1947 году здесь воздвигли обелиск 
с надписями на русском и на идише. 

В 2000 году в овраге установлена 
бронзовая скульптурная композиция 
«Последний путь». Она расположена 
вдоль ступенек, ведущих к центру ме-
мориала, и представляет собой группу 
из 27 переплетенных между собой 
фигур-теней – обреченных мучеников, 
спускающихся на дно ямы. Компози-
цию возводили 8 лет, так как для работ 
не использовались машины – только 
ручной труд. Раскопки в этом месте не 
проводились.

Перед спуском в «Яму» разбит парк 
«Праведников мира», где высаживают 
деревья в честь жителей Белоруссии, 

которые спасали евреев в годы Великой 
Отечественной войны. При входе – 
гранитная менора – традиционный 

еврейский семисвечник с именами тех, 
кто помогал в установке памятника-
мемориала.
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Лидеры выиграли
с одинаковым счетом
В очередном туре зимнего чемпионата Кабардино-Балкарии по футболу в высшем 
дивизионе все лидеры победили в своих матчах с одинаковым счетом 3:0.

Рукопашный бой
В спорткомплексе «Нальчик» прошел 
чемпионат Северо-Кавказского округа 
войск национальной гвардии РФ по 
рукопашному бою. 

В соревнованиях приняли участие спорт-
смены из соединений, воинских частей и 
территориальных управлений оперативно-
территориального объединения.

По итогам чемпионата первое место за-
няла команда Управления Росгвардии по 
Кабардино-Балкарии. На вторую ступень 
пьедестала почета поднялась сборная Управ-
ления Росгвардии по Дагестану, третьей стала 
команда грозненского соединения ведомства.

Победители турнира получили возмож-
ность продемонстрировать свое мастерство 
на Всероссийском ведомственном чемпио-
нате, который также пройдет в Нальчике в 
феврале этого года.

Кикбоксинг
В Кисловодске прошли чемпионат и 
первенство Ставропольского края по 
кикбоксингу среди спортсменов от 8 лет. 

Соревнования собрали более 600 участни-
ков из Северной Осетии, КБР, КЧР, Ростов-
ской области и Ставрополья.

Сборная нашей республики заняла второе 
место в общекомандном зачете, наши спорт-
смены завоевали 36 золотых медалей.

Их подготовили тренеры Ибрагим Бецу-
ков, Рашид Апажев, Анзор Сасиков, Алим 
и Залим Кудаевы, Мурат и Арсен Шешевы. 

Мини-футбол
В спорткомплексе «Нальчик» определились 
победители республиканского этапа 
общероссийского проекта «Мини-футбол 
в школу».

Среди футболистов 2008-2009 годов ро-
ждения лучшей стала команда СОШ №3 из 
Баксана. 

Представители Баксана, но уже из СОШ 
№1, первенствовали и в соревнованиях среди 
ребят 2010-2011 годов рождения, выиграв все 
свои матчи.

В состязаниях школьниц 2008-2009 годов 
рождения сильнее соперниц оказались де-
вочки из команды СОШ №4 из Прохладного.

Победители турнира теперь выступят на 
Всероссийском этапе соревнований в Ни-
жнем Новгороде, который пройдет с 17 по 
20 февраля.

Самбо
Во Владивостоке прошло первенство России 
по спортивному самбо, собравшее около 800 
юношей и девушек в возрасте 16-18 лет.

Серебряным призером соревнований в 
весовой категории до 64 кг стал Темирлан 
Бесланеев, в финале уступивший сопернику 
из Москвы.

Тренирует спортсмена Мурат Пченашев.

Греко-римская борьба
Больше 300 спортсменов приняли участие 
в проходившем в Нальчике первенстве 
СКФО по греко-римской борьбе среди 
юношей до 16 лет.

Борцы из нашей республики завоевали 15 
медалей турнира.

Сильнейшими в своих весовых категориях 
стали Идар Тохов (до 32 кг), Аслан Дзуев (до 
48 кг), Рустам Лафишев (до 62 кг) и Астемир 
Хуранов (до 75 кг).

Вторые места заняли Андемиркан Бам-
бетов (до 38 кг), Имран Одижев (до 44 кг), 
Руслан Афаунов (до 57 кг), Салим Каншоков 
(до 100 кг) и Инал Атабаев (до 110 кг).

На третью ступень пьедестала почета под-
нялись Руслан Дикинов (до 32 кг), Нурдин 
Хачетлов (до 35 кг), Тамерлан Темирчиев (до 
41 кг), Азрет Бахов и Алий Балаев (оба – до 
44 кг), а также Батыр Кудаев (до 110 кг).

Тренируют победителей и призеров, кото-
рые получили путевки на первенство России 
в Суздале, Мурат Эльчепаров, Аслан Чилов, 
Ибрагим Камергоев, Сафарби Начоев, 
Залим Агиров, Анзор Карданов, Мурат Шо-
каров, Мурат Кишев, Анзор Гидов, Казбек 
Килов, Хызыр Беканов, Залимхан Жуков, 
Тимур Табухов, Гид Каров, Хамит Шаваев 
и Азамат Нагоев.

* * * 
Семь медалей завоевали спортсмены 
из КБР на первенстве СКФО по греко-
римской борьбе среди юношей до 21 года, 
которое прошло во Владикавказе. 

В соревнованиях приняли участие более 
150 представителей всех субъектов округа.

Серебряными призерами стали Казбек 
Тарканов (до 55 кг), Омар Хажироков (до 60 
кг) и Амирхан Кунижев (до 67 кг).

Третьи места заняли Кантемир Аталиков 
(до 60 кг), Мурат Пшуков и Алан Тенгизов 
(оба – до 72 кг), а также Аслан Абазов (до 
77 кг).

* * * 
Семь борцов из КБР успешно выступили 
на первенстве Москвы по греко-римской 
борьбе среди юношей до 18 лет.

Награду высшей пробы завоевал Дамир 
Тохов, выступавший в весовой категории 
до 60 кг.

Серебро в активе Тамерлана Бекулова (до 
42 кг), Айдамира Кушхова (до 60 кг), Русла-
на Ортанова (до 65 кг) и Нодара Каблахова 
(до 92 кг).

Бронзу выиграли Марат Бекулов и Амир 
Зарашев, выступавшие в весе до 51 и 92 кг 
соответственно.

Все они получили путевки на первенство 
России, которое пройдет в марте во Влади-
востоке.

* * *   
В Ярославле прошло первенство 
Центрального федерального округа по 
греко-римской борьбе среди юношей до 21 
года.

В весовой категории до 67 кг лучшим на 
турнире стал Ислам Казмахов.

Салим Казмахов занял второе место в 
категории до 63 кг.

Ски-альпинизм
В Приэльбрусье прошел чемпионат России 
по ски-альпинизму, собравший более 60 
сильнейших представителей этого вида 
спорта со всей страны. 

Ски-альпинизм – это прохождение мар-
шрута в горах с подъемом на лыжах или пеш-
ком с лыжами и спуск на лыжах без трассы 
(по фрирайду). Этот вид спорта включен в 
программу зимних Олимпийских игр 2026 
года в Италии.

Соревнования на Эльбрусе проходили 
на двух дистанциях. На первой участники 
поднимались от поляны Азау (2350 м) до 
Кругозора (3000 м). Во второй день в инди-
видуальной гонке они преодолели маршрут 
до отметки 3500 метров – до станции «Мир».

Помимо подъемов и спусков, на дистанциях 
у всех участников был пеший участок. Нужно 
было снять лыжи, преодолеть этот участок и 
после продолжить движение на лыжах. 

Победителем среди мужчин на обеих дистан-
циях стал Никита Филиппов из Камчатского 
края. Среди женщин победу в вертикальной 
гонке одержала Дарья Зинченко из Челябин-
ской области, а в индивидуальной – Ирина 
Умницына из Санкт-Петербурга.

Легкая атлетика
В Москве прошли международные 
соревнования по легкой атлетике «Русская 
зима». 

В соревнованиях по прыжкам в высоту 
среди женщин серебряную медаль завоевала 
Мария Ласицкене. Воспитанница тренера 
Геннадия Габриляна взяла высоту 1,91 метра.

Первой с результатом 1,93 метра стала 
Наталья Спиридонова, третье место заняла 
Кристина Королева, как и Ласицкене, прыг-
нувшая на 1,91 метра, но потратившая на это 
большее число попыток.

«На сантиметр лучше, чем было, поэтому я 
должна быть довольна, что продолжаю пры-
гать, выполнять установки тренера и старать-
ся, что самое главное. Основной старт этого 
сезона – это чемпионат России, все к нему 
готовятся. Мотивация – продолжать пры-
гать, заниматься любимым делом, стараться 
показывать результат. Я понимаю, что не все 
зависит от желания, поэтому я стараюсь на 
тренировках, хочу радовать болельщиков», - 
сказала Ласицкене журналистам.

* * * 
Спортсмен из Кабардино-Балкарии 
отличился на первенстве России по легкой 
атлетике  в помещениях среди юношей и 
девушек до 18 лет, которое проходило в 
Ульяновске.

В соревнованиях участвовало около 550 
спортсменов из 68 регионов страны.

Воспитанник прохладненской школы легкой 
атлетики Данил Хирьянов завоевал серебря-
ную медаль в беге на 60 м с барьерами, устано-
вив при этом личный рекорд  – 7,88 секунды.

Тренирует призера Вячеслав Хирьянов.

Дзюдо
Представители клуба «Локомотив» из 
Кабардино-Балкарии успешно выступили 
на прошедшем в Москве суперфинале 
детской лиги «ЛокоДзюдо».

На счету наших юных спортсменов пять 
медалей. Золото завоевали Алина Гаданова 
(до 40 кг) и Амирлан Унежев (до 34 кг). Они 
же были признаны лучшими дзюдоистами 
сезона среди спортсменов 2010-2011 годов 
рождения и получили денежные призы.

Серебро на счету Салима Абазова (до 38 
кг), Аскера Шигалугова (до 42 кг) и Алима 
Караева (до 46 кг).

Тренируют спортсменов Залим Гаданов и 
Геннадий Лукьянов.

Пока забивают только с пенальти

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
Зимний чемпионат КБР по футболу.

Высший дивизион
Положение на 5 февраля
Команды И В Н П РМ О

1. «Спартак-дубль» 10 10 0 0 33-7 30
2. «Шагди» 10 8 0 2 44-13 24
3. «Автозапчасть» 10 7 1 2 22-6 22
4. «Искра» 10 7 0 3 26-7 21
5. «Мурбек ФШ Нальчик» 10 5 2 3 22-10 17
6. «Зарагиж» 10 4 3 3 21-30 15
7. «ГорИс Нальчик» 10 4 1 5 13-16 13
8. «Локомотив» 10 3 3 4 21-17 12
9. «Логоваз» 10 3 2 5 12-20 11
10. «Инал» 10 3 0 7 7-38 9
11. «Атажукино» 10 2 2 6 10-27 8
12. «МАХ» 10 2 1 7 15-27 7
13. «Исламей» 10 2 1 7 14-26 7
14. «Имран» 10 1 2 7 14-30 5

Футболисты нальчикского «Спартака» 
провели второй контрольный матч на 
предсезонном сборе и одержали вторую 
победу подряд. 

В Ессентуках нальчане встретились с «Форте» 
из Таганрога, который выступает в группе «А» 
второй лиги. В первом тайме состав «Спартака» 
выглядел следующим образом: Кумыков, Бере-
зов, центральный защитник, находящийся на 
просмотре, Маломусов, Кадыкоев, Хацуков, 
Топурия, Торосян, Хачиров, Масленников, 
Тлупов.

После перерыва на замену вышли Каркаев, 
Бажев, Жангуразов, Котов, Гогузоков, Селяев 
и еще один центральный защитник, которого 
просматривает тренерский штаб.

В первой половине встречи предпочтительнее 
выглядели спартаковцы, которые и открыли счет 
на 25-й минуте. Торосян с левого фланга подал в 
штрафную, где защитник «Форте» неудачно вы-
бил мяч, срезав его в сторону ворот. Но голкипер 
успел среагировать на рикошет и вытащил мяч 
из-под перекладины. Тлупов попытался его до-
бить в сетку, но форварда нальчан подтолкнули в 
спину, и судья назначил пенальти. 11-метровый 
уверенно реализовал Хачиров.

Во втором тайме «Форте» заметно добавил 
оборотов, и обороне нальчан пришлось изрядно 
потрудиться. Но на 58-й минуте защитники не 
сумели совладать с Муромским, который при-
нял мяч в штрафной и вторым касанием низом 
отправил его в дальний угол.

В дальнейшем особо опасных моментов у 
ворот нальчан не было, а вот они несколько 
раз были близки к тому, чтобы выйти вперед. К 
примеру, в середине тайма страж ворот таган-

рожского клуба поочередно парировал удары 
Котова и Хачирова с близкого расстояния.

А на 86-й минуте Хачиров и Торосян разыг-
рали стеночку у штрафной соперника, и против 
капитана красно-белых нарушили правила. На 
этот раз пенальти взялся пробить Кадыкоев, 
который также не промахнулся. 

Это вторая победа «Спартака» на сборе, пер-
вую он, напомним, одержал над «Аланией-2» 
со счетом 1:0. Интересно, что все три гола 
спартаковцы забили с пенальти. Возможно, с 
игры им удастся отличиться уже в следующем 
контрольном матче с «Машуком-КМВ».

Тем временем «Форте» после игры с нальчана-
ми провел спарринг с «Кубань Холдингом» и по-
бедил со счетом 4:0. Среди других контрольных 
матчей соперников красно-белых по чемпионату 
выделим победу 3:1 махачкалинского «Легиона» 
над «Аланией-2», ничью 2:2 «Машука-КМВ» со 
«Строителем» из Каменска-Шахтинского и пора-
жение «Динамо-Ставрополь», в которое недавно 
перешел экс-спартаковец Ислам Дохов, от того 
же «Строителя» со счетом 0:2.  

Кстати, «Строитель», скорее всего, станет 
одним из новичков группы, где выступают 
нальчане. Кроме того, аттестацию ФНЛ собира-
ются пройти «Ангушт» из Назрани, черкесский 
«Нарт» и «Ростов-2».

Вчера спартаковцы в третьем контрольном 
матче встречались с пятигорским «Машуком-
КМВ», но результат встречи не был известен 
на момент подписания номера.

На 16 февраля у нашей команды заплани-
рована игра в Кисловодске с назрановским 
«Ангуштом».

Дублеры нальчикского «Спартака» со-
хранили свой отрыв от преследователей 
в шесть очков, выиграв у бабугентского 
«Логоваза». Все три гола в  составе спар-
таковцев забил их лучший бомбардир 
Ибрагим Шадзов.

Хет-трик был зафиксирован и во встре-
че идущего на втором месте заюковского 
«Шагди» с соседями из «Атажукино». 
Его автором стал лидер гонки снайперов 
чемпионата Руслан Балагов.

Баксанская «Автозапчасть» обыграла 
одного из аутсайдеров – «Имран», голами 
отличились Рустам Кушхов, Мурат Бек-
боев и Залим Кишев.

С тем же счетом алтудская «Искра» 
выиграла у кенженского «Локомо-
тива». Дубль на свой счет записал 
Руслан Болов, еще один гол в ворота 
кенженцев забил Алихан Баксаноков.

«Исламей» ушел с последнего места, 
неожиданно прервав впечатляющую 
серию из пяти победных матчей под-
ряд, которую выдал замыкающий пер-
вую пятерку «Мурбек-ФШ «Нальчик».

Третью игру подряд не может по-
бедить «ГорИс Нальчик». На этот раз 
нальчане, которых до начала турнира 
причисляли к одним из его фавори-
тов, уступили со счетом 0:2 «Иналу», 
который отдалился от зоны стыковых 
матчей.

Руслан Балагов упрочил свое лидерство 
в борьбе за звание лучшего бомбардира, 
на его счету уже 21 гол. На втором месте 
Руслан Болов с 13 мячами, на третье ме-
сто вышел Ибрагим Шадзов, забивший 
11 голов.

Результаты матчей 10-го тура: «Шагди» 
– «Атажукино» 3:0; «Мурбек-ФШ «На-
льчик» – «Исламей» 1:2; «Инал» – «ГорИс 
Нальчик» 2:0; «Имран» – «Автозапчасть» 
0:3; «Логоваз» – «Спартак-дубль» 0:3; 
«Локомотив» – «Искра» 0:3; «МАХ» – «За-
рагиж» 2:4.
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Как-то раз звонит нам мамина тетя, пытается 

выяснить наши планы на выходные. Просто. 
Чтобы быть в курсе.

Ей эта информация ни для чего, потому что на 
выходных она сама в село уезжает, вот реально 
просто так спрашивает.

Разговаривает с ней мама, рассказывая про 
наши планы. Кто, куда, когда поедет, на сколько, 
зачем и т.д.

Я ворчу на тему того, зачем тетушке это все 
знать, вот прям настолько в деталях.

Мама: «Ну, пора бы уже привыкнуть, что 
она параноичек. И ей нужно знать про чужие 
планы».

Я: «Я тоже параноичек. И я не хочу, чтобы кто 
бы то ни было знал о моих планах».

Похихикали с ней над этим, но для себя я этот 
момент тоже подсветила.

В смысле, возможно, я как раз из-за этой 
черты всегда агрилась на старшее поколение. 
Для меня это попытка перехватить контроль, 
во-первых, а во-вторых... Ну, реально же, зачем 
им это все знать?

Ф.

* * *
Все люди разные, по-разному и про раз-

ное тревожатся.
Я вообще только недавно стала осозна-

вать, что у меня зашибись сколько тревоги, 
а до этого свято была уверена, что не тре-
вожный человек.

Мой способ бороться с тревогой – ра-
ционализация. То есть разложить по по-
лочкам, что тревожит, почему, что можно 
сделать с причинами тревоги, насколько 
она вообще реальна.

Типа можно бояться и тревожиться из-
за того, что упадет метеорит конкретно 
на меня, но какова реальная вероятность 
этого происшествия? И могу ли я вообще 
что-либо с этим сделать.

Если могу – делать. И смысл для меня 
тревожиться пропадает.

Если не могу – принять. Потому что если 
ничего сделать нельзя... То смысл трево-
житься? Опять-таки, для меня.

Но я знаю, что далеко не многие так 
могут и умеют, и чаще всего, если тревога 
не отпускает и грызет нон-стоп, особенно 
из-за каких-то социальных страхов, лучше 
обратиться к специалисту, который под-
берет индивидуальный подход, ключик к 
вашей тревоге и найдет нужные слова и 
способы, чтобы это могло помочь отпу-
стить тревожные состояния.

Бе/спокойная.

* * *
Сейчас в Интернете наткнулась на видео из какого-то 

фильма с разговором двух дев про отношения с родите-
лями. А потом одна из них встретилась с отцом и начала 
до него докапываться, что он не говорил ей словами, 
что любит ее.

Некоторое время назад я рассуждала с подругой, что, к 
примеру, не жду, не требую, да и мне не надо, чтобы мне 
делали предложение при всех, не надо, чтобы вставали 
на колено, дарили кольцо, чтобы все глазели, хлопали, 
умилялись… кринж и пошлятина. Я всегда так думала, 
думаю и сейчас. 

Но после просмотра этого видео задумалась, что у нас 
в семье вообще никто никогда друг другу не говорил, что 
любит кого-то. И не только у нас. Горский менталитет, 
традиции, все дела. И как-то меня раньше это не парило 
от слова «совсем».

А вот после просмотра видео я конкретно подвисла над 
неожиданным вопросом для себя.

Неужели эти слова действительно так важны?
В смысле.
Это же просто слова. Без подпитки действиями, чувст-

вами, эмоциями – это ничего не значит.
А если есть все вышеперечисленное... Это же видно и 

чувствуется.
Дела же всегда важнее слов, нет?
И сама никогда не любила сюсюканье. И тем не менее 

недоумеваю.
Madina.

* * *
Просить прощения у кого бы то ни было вне семьи я научилась.
Это не вызывает у меня внутреннего противоречия, я не мучаюсь, я 

искренне извиняюсь, потому что чаще всего действительно не хотела за-
деть человека.

Но в семье...
В семье у нас нет культуры извинения и прощения.
Хотя я помню один момент из детства, когда меня силком заставляли изви-

ниться за что-то перед дедушкой.
За что-то, за что я, естественно, просить прощения не хотела, потому что 

виноватой себя не считала. Меня тогда реально подставили двоюродные бра-
тья, сломав в саду дедушкины саженцы. Потом они испугались, свалили все 
на меня, посчитав, что самую младшую и единственную внучку дед ругать не 
будет. А я с этим смириться готова не была и извиняться не хотела. Кстати, 
когда каким-то образом вскоре выяснилось, что меня оклеветали, передо мной 
никто и не подумал извиняться. И даже посмеялись, когда я это потребовала. 
Вот как-то считали у нас всегда, что дети могут просить прощения у взрослых, 
но никак не наоборот, и что, мол, это за мода пошла у собственных отпрысков 
просить прощения.

Вот почему с тех пор внутри есть установка, что «в семье не извиняются и не 
признают свою неправоту, и вообще, взрослый всегда прав, даже если не прав».

К чему я это все.
Просто в очередной раз подумала, что, возможно, когда-нибудь у меня 

появятся дети и... И я буду таким же никогда не извиняющимся взрослым, не 
потому что хочу, а потому что привычка.

С чужими бывает такое, что надо извиняться, потому что они чужие. А 
семья – это ж близкие люди, в семье не извиняются, да и вообще «Вы не по-
нимаете, это другое!»

З. К.

* * *
Размышления сегодняшнего дня у меня по-

священы вопросу зависти. Она есть абсолютно 
у каждого человека, и каждый из нас завидует 
по-своему, но откуда берется зависть?

Ученые шепчут нам, что зависть появилась 
благодаря эволюции. Она подталкивала наших 
предков конкурировать за ресурсы и за социаль-
ный статус. В общем-то, ничего не поменялось.

При зависти в мозге активируются те же 
области, которые отвечают за ощущение боли 
и за голод. То есть зависть – довольно сильное 
чувство.

Те же исследователи говорят про разную 
природу зависти. Кто-то считает ее негативной 
эмоцией, вызывающей агрессию, другие видят 
в ней реакцию на личные недостатки.

Многие окрашивают зависть и делят ее на 
белую и черную. Белая нас стимулирует, а черная 
вызывает агрессию, направленную на предмет 
зависти, но на самом деле это агрессия к себе и 
недовольство собой.

То есть зависть либо стимулирует нас стано-
виться лучше, либо вынуждает обесценивать и 
принижать других. 

Но мало кто честно способен признаться са-
мому себе, что испытывает зависть. И эти люди 
молодцы, потому что как же круто, когда мы не 
подавляем чувства, а признаем их.

Завидуя кому-то, мы всегда концентрируемся 
на каком-то одном аспекте жизни.

К сожалению, нельзя вытащить из жизни 
другого только то, что нравится и переложить 
это себе. Например, РЕЗУЛЬТАТ всегда идет с 
ПРОЦЕССОМ. Если мы завидуем, допустим, 
чьей-то карьере, то, значит, человек пашет с 
утра до ночи, постоянно развивается и чем-то 
жертвует. Если так, то можно спросить у себя, 
готовы ли вы поменяться с ним местами? Но не 
только получить все плюшки хорошей должно-
сти, а вместе с карьерой обрести ответствен-
ность топ-менеджера, бессонные ночи и сделать 
работу главным приоритетом?

Если вдруг готовы, то есть отличная новость – 
каждый из нас так может.

Психологиня. 

* * *
После утренней туманной изморози вы-

глянуло солнце, и все вокруг заиграло 
миллионами искр, зазвучало переливчатой 
капелью, зазвенела в природе музыка воды 
и света. Февраль, ты такой изменчивый и 
непредсказуемый! 

* * *
Услышал недавно эту притчу и теперь рассказываю ее всем. 
Однажды в одной из африканских стран люди решили истребить 

старых слонов, типа, нет от них никакого проку.
И что же стало происходить после этого со всем стадом? А вот 

что: остальные слоны тоже начали погибать один за другим.
Что произошло на самом деле и почему начались такие суровые 

последствия?
Оказывается много лет старые слоны ходили на водопой и знали 

туда дорогу, а после их истребления путь этот для молодых слонов 
оказался неизвестен.

А вода, как известно, в Африке большая редкость, особенно в 
определенное время года, когда иссушающее солнце делает свое 
пагубное дело, испаряя всю живительную влагу на многие кило-
метры вокруг. И безжизненная пустыня царствует там несколько 

месяцев в году.
Так и у нас что-то подобное происходит.
Издревле известно, что у пожилых людей есть мудрость, опыт и 

полезные знания, которые передаются из поколения в поколение. 
Раньше стариков уважали, заботились о них и берегли. 
Советовались и прислушивались к ним. 
Сейчас такие традиции мало где сохранились, и очень жаль. 

Честно говоря, даже на Кавказе, который даже недоброжелатели 
считают оплотом старинных обычаев, некоторые представители 
молодежи не относятся к старшим с должным уважением.

То, что мы сейчас наблюдаем в нашей жизни, напоминает притчу 
про слонов. 

А далее делайте выводы сами. 
Ибрагим. 

* * *
Нет ничего более могущественного, чем изменившийся настрой.
Как только вы начнете думать иначе и решите, что будете уделять больше внимания внеш-

ности, вы разбудите эту мощь.
Вы измените ваш настрой и решите, что стоит все-таки справиться с вашей застенчивостью. 

Потом вы решите ненадолго выключать смартфон.
Настанет день, и вы поймаете свое отражение в витрине магазина и решите, что пора пе-

рестать сутулиться.
В какой-то момент вы дадите себе слово сохранять хладнокровие во время ссор, приобрести 

уверенность, чтобы представить следующий проект.
Наконец, вы измените ваш настрой и решите, что пора начать говорить правильно и без 

слов-паразитов. И тогда могут произойти удивительные вещи.
Увидели себя в этом тексте? Какие вещи вы стали делать, чтобы улучшить жизнь?

Кира. 

* * *
Много лет в нашем семейном архиве хранится вырезка из газеты конца 30-х годов прошлого 

века. На фотографии изображена группа ребятишек, которые в те годы проживали на улице 
Кабардинской. Эти октябрята не остались равнодушными к судьбе их сверстников из далекой 
Испании и собрали деньги в Фонд помощи испанским детям. 

На фото изображен и мой старший брат Володя (Владилен) Гурьянов 1931 года рождения. 
Расскажу о нем. После окончания школы №2 г. Нальчика он поступил в Московский пушно-
меховой институт, по окончании которого был направлен на Дальний Восток – на остров Путя-
тина (остров в заливе Петра Великого Японского моря, в 50 км к юго-востоку от Владивостока 
и в 35 км к западу от Находки – ред.). Много лет он проработал там в должности зоотехника, 
потом был назначен директором зверосовхоза, также работал в Калерии заместителем гене-
рального директора объединения «Карелпушнина». У него много наград, почетных грамот, 
он автор многих книг по специальности.

Очень хотелось бы узнать, как сложилась судьба других октябрят. Может быть, кто-то из 
родных узнает своих «неравнодушных ребятишек» из далеких 30-х годов. 

С уважением, Наталья Казиева (Гурьянова).



ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
У Овнов обострится интуиция и умение практически на-

сквозь видеть человека. Это будет как нельзя кстати, особенно 
в профессиональной сфере. Успехи в профессии во многом 
будут зависеть от ваших скрытых способностей. Вы должны 
будете подтвердить свой статус, чтобы сохранить все, ради 
чего так упорно работали.

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
Профессиональная жизнь Тельцов набрала обороты. На 

данный момент все благоприятно, но будущие перспективы 
остаются неясными. Неожиданностей в этот период не пред-
видится, поэтому потратить освободившееся время можно с 
пользой. Направьте свои усилия на анализ и планирование 
дальнейших перспектив и возможностей роста.

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
Близнецы пересмотрят свои приоритеты, обдумают отно-

шения с партнером – быть может, они давно себя изжили. 
Кардинальных изменений в жизни на этой неделе лучше 
не предпринимать, лучше проанализировать ситуацию и 
принять решение спокойно и обдуманно. То же касается и 
работы – не стоит под влиянием эмоций отказываться от 
всего достигнутого за прошлые годы.

РАК (22 июня – 22 июля)
Благоприятное время для больших планов, реализации 

самых смелых идей Раков. Если руководство предложит 
начать новый проект или заняться разработкой перспектив-
ного направления, соглашайтесь не раздумывая. Как и на 
любые деловые поездки – они принесут лучшие плоды, чем 
любая даже очень активная деятельность в привычной для 
вас обстановке. Возможны встречи с людьми, знакомства с 
которыми вы так долго искали.

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
У Львов наступает сложный период в жизни. Иногда лучше 

все оставить так, как есть, чем цепляться из последних сил 
за то, чего вы никак не можете достичь. Обдумывайте свои 
поступки, подходите здраво к решению любой проблемы. Не 
стоит биться головой о стену, вероятность, что вы разобьете 
себе голову, значительно выше, чем то, что рухнет стена. 
Иногда лучше отпустить ситуацию.

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
Новая неделя ознаменуется для Дев бурными переменами. 

Романтические настроения будут превалировать, возможно, 
поэтому перед Девами встанет выбор между материальными 
ценностями и равновесием внутреннего мира. Честные Девы, 
которые открыты окружающему миру, ценят дружбу и любовь 
и держат свое слово, обязательно достигнут успеха в делах.

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
Весам принесет успех работа в команде. Вас ждет посто-

янное изменение текущей ситуации, особенно важно не 
терять бдительности в начале недели, так как в этот период 
очень легко совершить ошибку. Зато к концу недели вас ждут 
приятные известия, которые, скорее всего, придут издалека. 
Это могут быть известия об окончании важного проекта или 
интересное деловое предложение.

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
Скорпионы встанут перед сложным выбором, необходимо-

стью принять нелегкое решение. В первую очередь это будет 
касаться вашей личной жизни, отношений с представителями 
противоположного пола. Дипломатия и умение признавать 
свои ошибки может стать именно тем ключом, который от-
кроет двери для новой любви или поможет упрочить старые 
отношения.

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Стрельцы получат радостные вести, которые могут стать 

началом реального успеха в профессиональной сфере. Вас 
ждет удовлетворение практически любых карьерных устрем-
лений. В личной жизни у Стрельцов небольшой застой. Чтобы 
преодолеть его, можно совершить выход в свет, отправиться 
на отдых с друзьями и с удовольствием расслабиться. 

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
Для Козерогов неделя станет долгожданным временем успе-

ха и признания, ваш статус изменится. Но не нужно думать, 
что все будет гладко. Недоброжелатели попытаются помешать 
вам, но вы справитесь с ситуацией. Не нужно таить злобу 
или обиду на недоброжелателей, лучше выяснить причины 
их поведения, чтобы сразу разрешить возможную проблему. 

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
Умение Водолеев удивлять окружающих, быть душой ком-

пании будет не лишним на этой неделе. Ваш партнер посмо-
трит на вас другими глазами, оценит размах ваших чувств, 
богатство фантазии. Если это возможно, то отложите все свои 
дела, насладитесь обществом близких. Иногда дела могут и 
подождать, а вот любимых заставлять ждать нехорошо.

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
Рыбы почувствуют необходимость избавиться от всего 

старого и ненужного и с энтузиазмом займутся уборкой дома 
и рабочего места. Коснется это и тех отношений, которые из-
жили себя, ненужных обязательств, мешающих собственным 
интересам Рыб, старых планов и решений, давно переставших 
соответствовать действительности. Все, что мешает росту, 
будет отброшено за ненадобностью. 

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29
А З О Т

15№5 – 7 февраля 2024

ДАТЫ И ФАКТЫ
8 февраля исполняется 190 лет со дня рождения русского 
ученого-энциклопедиста Дмитрия Ивановича Менделеева 
(1834-1907). Ученый, открывший периодический закон 
– фундаментальный закон природы, неотъемлемый 
для всего естествознания – и  разработавший на его 
основе периодическую систему химических элементов; 
химик, физик, метролог, экономист, технолог, геолог, 
метеоролог, нефтяник, педагог, воздухоплаватель, 
приборостроитель, предприниматель, тайный советник, 
изобретатель, благотворитель, футуролог, предтеча 
многих современных направлений в науке… Менделеев 
– человек-глыба, гигант, величина мирового масштаба, 
для рассказа о котором понадобится гораздо больше, 
чем пара газетных колонок. Имеющий смартфон да 
не поленится почитать на досуге об этом уникальном 
человеке (поверьте, не пожалеете!), а мы остановимся 
лишь на некоторых интересных фактах и событиях из 
жизни Дмитрия Ивановича.

Он – семнадцатый и последний ребенок в семье Ивана 
Павловича Менделеева, в то время занимавшего должность 
директора Тобольской гимназии, и его супруги Марии Дмит-
риевны. 8 из 17 детей умерли еще в младенчестве, еще одна из 
девочек умерла в возрасте 15 лет в 1826 году.

В год рождения Дмитрия Иван Менделеев ослеп, что вы-
нудило его выйти на пенсию. Удачно проведенная операция 
восстановила ему зрение, однако вернуться к прежней работе 
он уже не мог, и семья жила на его небольшую пенсию. Мария 
Дмитриевна сыграла особую роль в жизни семьи. Не имея ни-
какого образования, она прошла самостоятельно курс гимназии 
со своими братьями. По материальным соображениям Менде-
леевы переехали в село Аремзянское. Здесь находилась неболь-
шая стекольная фабрика брата Марии – Василия Корнильева, 
жившего в Москве. Мать Дмитрия Менделеева получила право 
на управление фабрикой, и после кончины Ивана Менделеева в 
1847 году большая семья жила на средства, получаемые от нее. 
27 июня 1848 года фабрика сгорела. Тратя последние средства 
и силы, Мария Дмитриевна покинула Сибирь и сделала все, 
чтобы определить сына на учебу в Санкт-Петербурге. Через 
несколько недель после его зачисления она скончалась.

Менделеев с головой ушел в науку – в возрасте 21 года он с 
золотой медалью окончил отделение естественных наук физи-
ко-математического факультета Главного педагогического ин-
ститута в Санкт-Петербурге и сразу же стал преподавателем. 

Человек непредставимого интеллекта, он умел и любил 
работать руками. Еще в юности он научился переплетному и 
картонажному делу. В дальнейшем, уже имея огромный архив 
документов, репродукций, фотографий, сделанных им самим, 
печатных материалов и писем, Менделеев самостоятельно 
переплетал их и клеил для них картонные ящики. Кроме того, 
он делал – и мастерски – чемоданы и оригинальные рамки 
для фотографий.

Дмитрий Иванович был активным благотворителем. Он 
вносил двойную плату за обучение в гимназию – за своего 
сына и за того, кто не имел возможности заплатить. Будучи 
управляющим Главной палаты мер и весов в Санкт-Петер-
бурге, для детей сторожей, работавших в Палате, устраивал 
новогодние елки на собственные средства и часто угощал их 
фруктами и сладостями. 15 декабря 1875 года он прочитал 

платную лекцию о сущности спиритизма, весь сбор от которой 
поступил в фонд помощи славянам Боснии и Герцеговины. 
Весной 1876-го выступил на платных лекциях о спиритизме, 
организованных Русским техническим обществом «в пользу 
нуждающихся литераторов и ученых». Все лето 1892 года 
Менделеев и другие известные ученые читали публичные 
лекции на курорте «Старая Русса», чтобы устроить колонию 
для лечения детей от распространенной тогда золотухи. 
Он также был членом Общества содействия учащимся в 
Санкт-Петербурге сибирякам и активно участвовал в его 
деятельности. Так, в 1887-м он перечислил в кассу Общества 
за прочитанную им публичную лекцию 443 рубля (для срав-
нения, зарплата высококвалифицированного рабочего тогда 
составляла 80-100 рублей).

Менделеев был женат дважды. Первая жена, Феозва Лещева, 
была старше его на 8 лет. В этом браке родились трое детей: 
дочь Мария, умершая в младенчестве, сын Владимир и дочь 
Ольга. В конце 1876 года 42-летний Дмитрий Менделеев зна-
комится и страстно влюбляется в 17-летнюю подругу своей 
племянницы Анну Ивановну Попову, дочь донского казака 
из Урюпинска. Химик требовал у жены развод, но та была 
категорически против. Лишь узнав о беременности Анны, 
Феозва дала согласие. После развода церковь запретила Мен-
делееву венчаться в течение 7 лет. Но ученый нарушил запрет 
и подкупил священника, за что тот впоследствии был лишен 
сана. Во втором браке у Менделеева родилось четверо детей: 
Любовь (в будущем – жена и муза Александра Блока), Иван и 
близнецы Мария и Василий. 

Менделеева считают «автором» водки, но это легенда: на 
самом деле, он просто защитил докторскую диссертацию на 
тему «О соединении спирта с водою». Такая же легенда – то, 
что ему якобы приснилась знаменитая таблица химических 
элементов – самое известное из его открытий. Таблица Мен-
делеева стала достоянием мировой науки в апреле 1869 года, 
когда была опубликована в лейпцигском «Журнале практи-
ческой химии». «Свойства элементов, а потому и свойства 
образуемых ими простых и сложных тел, стоят в периоди-
ческой зависимости от их атомного веса» – эта авторская 
формулировка периодического закона оставалась в силе на 
протяжении более 40 лет.

Исследованиями соотношений между атомными весами 
и свойствами элементов до Менделеева или одновременно 
с ним занимались многие ученые, но никто из них не смог 
сформулировать эту закономерность так ясно. А предсказание 
еще не известных элементов, их свойств и свойств их соедине-
ний – исключительная заслуга Д. И. Менделеева. Последний 
из предсказанных им элементов – франций («экацезий» по 
Менделееву) – был открыт в 1939 (!) году. Он умер 20 января 
1907 года в Санкт-Петербурге от воспаления легких в возра-
сте 72 лет. 

На похоронах Менделеева студенты, провожая его в по-
следний путь, несли в руках большую доску, на которой была 
изображена периодическая таблица химических элементов, и 
это было лучшим венком и лучшим украшением на похоронах 
великого ученого. В День российской науки 8 февраля 2019 
года в Уральском федеральном университете представили 
Периодическую таблицу химических элементов с полной 
информацией о каждом элементе в QR-кодах.

Ответы на английский кроссворд в №4
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Все буквы в ключворде зашифрованы цифрами от 1 до 29. В выделенных клетках зашифрованы названия химиче-
ских элементов из таблицы Менделеева. Первые четыре буквы открывает ключевое слово «АЗОТ». Продолжайте!

Злоумышленник. Вульгарность. Поминовение. Бутафория. 
Недомыслие. Ристалище. Мулине. Аффект. Декламатор. 
Лектер. Анаконда. Амазонка. Негатив. Клептомания. 

Трамплин. Карета. Астролябия. Технократ. Диета. Молния. 
Берлога. Игла.

ПАРОЛЬ: «Хвали сон, когда сбудется». 
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«Это Первые! Второй съезд!»
Москва. ВДНХ. Три дня, с 30 января по 1 февраля, здесь были молодые, яркие и самые активные люди со всех 
концов нашей страны. Это был II съезд «Движения Первых». 

Торжественный парад участни-
ков и незабываемые концертные 
номера, подведение итогов и обсу-
ждение планов на будущее, встречи 
с экспертами и даже пение хором 
вместе с президентом России – та-
ким запомнился II съезд Движения 
ребятам и их наставникам. 

Стремление детей России к ор-
ганизации масштабного детского 
объединения поддержано на госу-
дарственном уровне. «Движение 
Первых» – это общественный госу-
дарственный институт воспитания. 

На торжественном открытии 
съезда перед участниками с при-
ветственным словом выступила 
заместитель председателя прави-
тельства России Татьяна Голикова. 

«За этот год Движение образо-
валось. В каждом регионе созданы 
первичные организации, и вы сами 
выдвигали делегатов на съезд. Се-
годня это ваши представители, это 
1100 делегатов из каждого региона 
страны, а их у нас 89! Нас стало боль-
ше: это 4,7 миллиона человек, но нам 
нужно, чтобы нас стало еще больше, 
и нам очень важно, чтобы каждый 
из вас был тем человеком, который 
дотянется до сердца своего друга, 
который его завоюет и вовлечет в 
Движение. Это самое главное ваше 
предназначение, мы должны это 
сделать», - подчеркнула Голикова. 

Съезд собрал около 3000 участни-
ков. Кабардино-Балкарию в Москве 
представляли 12 талантливых ребят 
и 3 наставника: председатель ре-
гионального отделения Движения 
Аслан Шипшев, представители 
родительского сообщества и участ-
ники-наставники Галина Дудка и 
Лиана Беева, член федерального 
Совета Первых Артем Асмалов, 
представитель студенческого сооб-
щества Адалина Дохова, участники 
всероссийского проекта «Хор Пер-
вых» Лейла и Джамиля Бозиевы 
(«СМ» №4) и Алмаз Азиков, а так-
же активные участники Движения. 
Состав делегации был отобран на 
первой региональной конференции 
«Движения Первых».

Председатель правления «Движе-
ния Первых» Григорий Гуров по-
делился специальной программой 
съезда: «Мы определим приори-
тетные направления нашей работы, 
обсудим развитие самоуправления 
в Движении и сформируем феде-
ральный Совет Первых. Одной из 
ключевых тем съезда станет увели-
чение возрастного порога участни-
ков-обучающихся до 25 лет». 

Первые шагают в ногу со време-
нем, Первые – это передовые техно-
логии и незабываемые впечатления. 
Церемония открытия была очень 
современной, напоминая всем 
участникам, что за ними – будущее. 
Символом движения вперед стал 
искусственный интеллект, высту-
пивший в качестве соведущего 
вместе с певцом Стасом Море и 
участницей Движения Первых 
Алиной Бусловой. 

Во время открытия съезда участ-
никам продемонстрировали те-
матические ролики, с отчетом о 
совместно проделанной работе за 
прошедший год. Движение объе-
динило более 4 миллионов человек: 
это 49 детских и молодежных обще-
ственных организаций, созданы 89 
региональных и 43 тысячи первич-
ных отделений. 

На открытии также подвели 
итоги Года педагога и наставника, 
напомнили о работе семейного 
сообщества «Родные-любимые», а 
также отметили начало Года семьи, 
стартовавшего 23 января этого года.

Кульминацией открытия съезда 
стал парад участников: предста-
вители 89 регионов с флагами всех 
субъектов страны вышли на сцену 
под овации зала. Вот он – масштаб 
Движения!

Делегатов и участников съезда 
приветствовали даже из космоса! 
Находящиеся на МКС российские 
космонавты Олег Кононенко, Ни-
колай Чуб и Константин Борисов 
записали для ребят послание на 
высоте 400 км над Землей.

В течение торжественного меро-
приятия перед делегатами и участ-

никами съезда выступали молодые 
певцы, а также «Хор Первых», ну а 
ведущие напоминали Первым их 
главные ценности, вдохновляли 
мотивационными «кричалками», 
которые дружно подхватывал весь 
зал. Впереди – серьезная работа.

Уже на следующий день, 31 ян-
варя, состоялось заседание съезда 
«Движения Первых».

В заседании приняли участие 
более 980 человек – делегаты от ре-
гионов России, члены федерального 
совета Первых, координационного 
совета и правления «Движения 
Первых». 

В ходе заседания участники не 
только обсудили основные дости-
жения, рассказали про планы на 
2024 год, но и внесли изменения 
в Устав организации. Также были 
утверждены изменения в составе 
Центральной контрольно-ревизи-
онной комиссии. Участников по-
знакомили с федеральным Советом 
Первых.

Заседание вела сопредседатель 
съезда – председатель федерального 
Совета Первых Полина Атаева, 
избранная накануне, 28 января. 
Напомним, что в федеральный 
Совет входят ребята от 14 до 18 лет, 

это лидеры детского движения из 
каждого региона России.

Председатель Правления «Дви-
жения Первых» поделился резуль-
татами актуальных социологиче-
ских исследований Всероссийского 
центра общественного мнения 
среди граждан России об их отно-
шении к Движению. Завершилось 
заседание обсуждением символов 
и традиций РДДМ. 

Тогда же прошло заседание на-
учно-методического совета орга-
низации. Члены экспертно-кон-
сультационного органа Движения 
представили свои взгляды на раз-
витие детского движения. В ходе 
заседания было принято решение о 

создании программ работы с деть-
ми и молодежью по семи ключевым 
направлениям.

А в это время в павильонах ВДНХ 
проходила деловая программа: мо-
тивационные встречи участников 
с экспертами в различных сферах, 
мастер-классы, стратегические 
сессии, работали дискуссионные 
площадки. Делегаты и участники 
съезда, которые вошли в Детскую 

дирекцию Всемирного фестиваля 
молодежи, вносили предложения 
в детскую программу фестиваля, 
который пройдет на федеральной 
территории «Сириус» с 1 по 7 марта.

В тот же день состоялась цере-
мония награждения победителей и 
лауреатов всероссийского конкурса 
«Премия Первых». 

1 февраля в павильоне №75 на вы-
ставке-форуме «Россия» состоялась 
церемония закрытия съезда, на ко-
торой присутствовало более тысячи 
детей, родителей и наставников. 
Онлайн-трансляцию посмотрели 
более полутора миллионов человек. 

В качестве специального гостя 
съезда был приглашен президент 
России Владимир Путин. Глава го-
сударства высоко оценил достиже-
ния Движения, а также поблагода-
рил родителей и наставников за их 
поддержку и помощь в реализации 
детских инициатив. «Убежден, если 
вы будете также уверенно чувство-
вать себя, целенаправленно идти 
к своей цели, осуществлять свою 
мечту – у нас получится еще боль-
ше. Вы сделали за последний год 
очень много: посадили 2 миллиона 
деревьев ко Дню народного един-
ства, отправили 3 миллиона писем 
нашим бойцам СВО на передовую, 
собрали и передали около 400 
тысяч книг на территорию новых 
регионов страны. Это все осязаемые 
вещи. Вы еще много-много сделаете 
в будущем. Ваши наставники и 
ваши родители всегда были и будут 
с вами, мне хочется сказать им слова 
благодарности, но будет лучше, если 
мы сделаем это прямо здесь, сейчас 
и вместе», - отметил президент. В 
завершение своего выступления 
Владимир Путин исполнил гимн 
Российской Федерации вместе с 
участниками съезда. 

Церемония закрытия стала ярким 
и эмоциональным событием, дав 
старт новому сезону деятельности 
и проектов «Движения Первых». 


